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Prelievo del punto numero 9)dell’ordine del giorno 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Ieri sera, abbiamo incardinato il punto n. 9 “Approvazione Programma 

Triennale delle opere pubbliche per il periodo 2020-2022”. Poco fa, si era 

collegato anche l'ingegnere Mezzapelle. Io partirei dando la parola 

all'Amministrazione, che è rappresentata dall'Assessore Arturo Galfano, 

che è l'Assessore al settore. Quindi, do la parola lei, Assessore, per una 

breve relazione, per quello che lei ritiene opportuno impiegare per un 

piano triennale. Siamo quasi a fine anno, quindi quello che c'è sicuramente 

da dire dal punto di vista politico. Poi, daremo la parola all'ingegnere 

Mezzapelle sull'aspetto tecnico. Prego, Assessore. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Grazie, Presidente, Consiglieri in aula. Come ho avuto già modo di dire in 

audizione in Commissione Lavori Pubblici, è un piano triennale molto strano 

quest'anno, perché non è il piano triennale dell'Amministrazione vigente 

e neanche il mio, naturalmente, perché per motivi ovvi e per arrivare 

all'approvazione del bilancio entro l’anno, si è deciso di trasmettere, 

anzi ritrasmettere il piano triennale che aveva presentato la scorsa 

Amministrazione Di Girolamo. Infatti, se non ricordo male - Presidente, 

lei mi corregga - è stato trasmesso qui, poi è finita la consigliatura, 

l'abbiamo ritrasmesso di nuovo ed ora è questo il piano triennale che 

dovremmo esaminare. Come vi dicevo, è il piano triennale della scorsa 

Amministrazione, perché? Perché praticamente se l'Amministrazione attuale 

facesse dei cambiamenti, il piano triennale dovrebbe essere sottoposto 

all'approvazione del Collegio dei Revisori ed anche a nuova pubblicazione, 

quindi andremmo molto lunghi con i tempi. Per questo la decisione di 

trasmettere il piano triennale così come era stato presentato la scorsa 

Amministrazione, con un importante cambiamento, perché mentre la scorsa 

volta era presentato con circa 1.400.000 euro di mutui su cui si poteva 

anche emettere propri emendamenti e propri cambiamenti, questa volta noi 

ci ritroviamo che non possiamo utilizzare il 1.400.000 euro che si era 

proposto la scorsa Amministrazione con i mutui. Quindi, abbiamo per poco 

da esprimere, perché quelle che sono disponibili sono soltanto le entrate 

della Bucalossi, che ammontano a circa 530.000 euro, e le entrate 

regionali, che sono per circa 550.000. Io mi limito a fare una valutazione 

politica, poi magari sarà l'ingegnere Mezzapelle a dirimere qualche 

eventuale perplessità da parte vostra. Allora, con la Bucalossi abbiamo 

circa 560.000 euro di entrate, che verranno suddivise per la manutenzione 

delle scuole per circa 100.000 e 100.000 per gli impianti sempre delle 

stesse scuole, nonché per 100.000 euro per la manutenzione straordinaria 

delle fognature. Poi, abbiamo un progetto di recupero funzionale per un 

immobile in contrada Bosco da destinare ad asilo, che è di 220.000 euro, 

che siamo in attesa del decreto, quindi non si può intervenire su questo 

perché qualora la Regione ci finanzia noi perderemmo il finanziamento che 



è di circa settecento e qualche cosa. Poi, abbiamo l'immobile, era previsto 

un immobile, l’acquisizione dell'immobile in via Libertà, tanto cara al 

collega, all'amico Coppola. L'immobile che si trova ad angolo tra la via 

Itria e la via libertà per 40.000 euro. Per quanto riguarda invece i fondi 

Regionali, abbiamo un importo di 550.000 euro così come abbiamo detto, che 

servirebbero per l'amministrazione straordinaria dei marciapiedi, delle 

panchine del centro, del sud e del Nord della città per 450.000, invece 

100.000 euro verrebbero utilizzati per la manutenzione straordinaria degli 

immobili di proprietà comunale. Sono queste le somme su cui in teoria si 

potrebbe intervenire, ma in pratica così non è, perché sono soldi che 

ormai, siamo alla fine dell'anno, mancano pochi giorni... Poi, abbiamo le 

entrate della Polizia Municipale, l'articolo 208, ma sappiamo benissimo 

che le entrate della Polizia Municipale devono essere spese soltanto per 

quanto riguarda interventi per realizzare segnaletica sia orizzontale che 

verticale e poi quelli riguardanti le entrate del cimitero per la 

ristrutturazione di antichi loculi, estumulazioni feretri e recupero di 

loculi per nuove tumulazioni. Riguardo a questo intervento, riguardo al 

cimitero, vorrei sottolineare che attualmente vi sono dei lavori al 

cimitero che si protraggono da parecchio tempo, perché si deve collocare 

un basolato, del cemento con effetto pietra e le betoniere non possono 

attraversare, cioè non possono entrare, perché all'entrata secondaria del 

cimitero c'è stato un cedimento della strada che da parecchio tempo ci 

stiamo interessando, ma purtroppo, dico purtroppo, ci sono degli 

inconvenienti di conseguenza la betoniera con il massimo del carico non 

può attraversare, perché possono attraversare soltanto le macchine. Di 

conseguenza, questi lavori sono stati interrotti. Noi ci auguravamo di 

farvi fronte entro il periodo dei morti, ma purtroppo così non è stato, ma 

per necessità. Ora, a quanto pare, è stata trovata la soluzione e speriamo 

che a giorni, se il tempo meteorologico ci accompagna, perché questo 

cemento ha bisogno anche di certe esigenze atmosferiche, di conseguenza 

speriamo che presto il tempo migliori e possiamo finalmente finire questi 

lavori. Invece, per quanto riguarda quel famoso emendamento, vedo la 

collega Rosanna Genna che mi guarda con attenzione, il famoso emendamento 

che abbiamo fatto nella scorsa consigliatura, amica Rosanna Genna, si 

stanno facendo dei lavori di illuminazione e quasi sono definiti. È stato 

comprato l'ascensore, così come avevamo previsto, sono state comprate le 

fioriere, si sta facendo la pavimentazione dopo l'autorizzazione della 

Sovrintendenza per quanto riguarda i lavori interni. Per quanto riguarda 

fuori, si dovrà fare l'asfalto. Siccome oggi mi sono interessato, anche 

dopo il suo intervento in commissione, si perderà qualche giorno di tempo, 

ma io ho chiesto un intervento immediato per quanto riguarda invece quello 

che mi aveva segnalato lei, riguardo al suolo che viene un poco disconnesso 

dai rami dell'albero. Ho chiesto al geometra Mimmo Parrinello di 

intervenire immediatamente per rimuovere quell'ostacolo, perché mi diceva 

lei e mi confermano anche tanti cittadini, può provocare dei danni a 

persone. Sempre parlando del cimitero, ho parlato con la posizione 

organizzativa, la dottoressa Matilde Adamo, e ogni anno servono per il 

cimitero circa 650 loculi. Noi attualmente ne disponiamo soltanto di 530, 

quindi non possiamo permetterci di andare in riserva, allora dobbiamo 



prevenire. Per questo chiederemo anche al Sindaco di emettere un'ordinanza 

sindacale dove viene ribassata la durata delle concessioni dei posti da 99 

a 60 anni. Che cosa significa? Significa che si possono fare le 

estumulazioni. Già è così, però c'è bisogno di farlo con la nuova ordinanza 

del nuovo Sindaco. È già così, però si deve fare di nuovo, è un'ordinanza 

sindacale che porta da 99 a 60 anni, in modo che si possono fare le 

estumulazioni. Intanto, mi dice la dottoressa Adamo che si deve fare così. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Questo aspetto lo verificheremo, perché in questo momento le estumulazioni 

vengono effettuate per le persone che hanno più di 60 anni che sono sepolte. 

Quello che dice in questo momento l'Assessore Galfano è che, a quanto pare, 

la dottoressa Adamo ha riferito che l'ordinanza, che era stata fatta allora 

dal Sindaco Di Girolamo, deve essere riproposta. Onestamente, non riesco 

a collegare il perché, perché fino a quando non interviene una nuova 

ordinanza, sulla carta, quella precedente dovrebbe avere gli effetti.  

ASSESSORE GALFANO 

 

Parlo con cognizione di causa, perché la dottoressa Adamo ha fatto una 

nota scritta, indirizzata a me ed al Sindaco con cui richiedeva questo 

perché c'è la necessità. Quindi, presumo che lei sia informata del fatto. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Facciamo terminare la relazione all'Assessore Galfano e poi abbiamo… Ecco, 

tutta la necessità anche di formulare le dovute domande. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Ripeto, il piano triennale è quello che è, io mi limiterò anche ora qua ad 

accennare brevemente quelli che sono i lavori in corsi, o quantomeno quelli 

di importanza rilevante, perché magari i cittadini vi chiedono e voi come 

Consiglieri potete anche rispondere ai quesiti che vi vengono posti. Per 

esempio, molti mi hanno chiesto e vi chiederanno di via del Fante perché 

ancora da tanto tempo è scarificata. Vedo il Consigliere Giacalone, che mi 

ha sollecitato più volte anche di chiudere le buche, è stato fatto, ma 

continuamente si riaprono e noi le rifacciamo di nuovo. Perché praticamente 

viene scarificata la via del Fante e non viene asfaltata? Perché eravamo 

in attesa che dalla via Alcide De Gasperi arrivassero i lavori. È inutile 

fare asfaltare la via del Fante, quando poi dovrebbe essere di nuovo rotta 

per fare di nuovo la fognatura lì. Nel frattempo, che cosa è successo? In 

via Alcide De Gasperi, c'è stato un ritrovamento e di conseguenza i lavori 

sono andati molto a rilento. Addirittura, da un paio di giorni, la via 



Alcide De Gasperi è chiusa. Insieme al Comandante Menfi, che io ringrazio, 

stiamo trovando una soluzione per creare un minimo di passaggio, quantomeno 

per quanto riguarda la viabilità e speriamo al più presto. Io ho sollecitato 

sia il direttore dei lavori sia l'impresa affinché i lavori siano svolti 

al più presto, così avremo asfaltate sia la via Alcide De Gasperi sia la 

via del Fante. Stesso discorso siamo in via Mazara. In via Mazara, anche 

lì per ora è scarificata. Ho chiesto più volte perché non venissero 

accelerati i lavori, ma purtroppo mi dicono che si stanno facendo i lavori 

della fognatura e di conseguenza è inutile asfaltarla per poi romperla di 

nuovo. Comunico altresì, Consigliere Rodriquez, che finalmente la via Pupo, 

spesso lei ne parla, quelle controverse con la Tim e con l'Enel sono state 

risolte, già sono stati consegnati i lavori e la via Pupo inizieranno a 

brevissimo i lavori per 150.000 euro. Poi, ci sono dei lavori di 

riqualificazione dell'arredo urbano e manutenzione dei marciapiedi di via 

Istria, Sappusi, Amabilina, Grotta del Toro, via Del Giudice ed area piazza 

Inam per 100.000 euro lordi, che sono anch'essi appaltati ed a breve 

saranno iniziati. Comunico altresì all'aula che il giorno 11 ci sarà, come 

voi sapete, la gara all’Ureka per 5.000.000 di euro per quanto riguarda 

l'illuminazione in periferia, dove il Comune ha contribuito per 800.000 

euro. 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Assessore, se è informato, so che c'era una manifestazione di interesse su 

questa commessa di 5.000.000 di euro. Il bando, se non sbaglio, prevedeva 

che se fossero state sotto trenta, si sarebbe proceduto direttamente a 

fare una trattativa privata; se erano superiori a trenta, si doveva andare… 

Sa quante sono state le istanze? 

ASSESSORE GALFANO 

 

No, non lo so. Del resto la fa l’Ureka. Personalmente, invece, ho 

sollecitato proprio stamattina una strada. Vi sembrerà strano, ma purtroppo 

parliamo della strada che noi conosciamo, che i vecchi Consiglieri 

conoscono tanto, la strada vicinale si chiama Alagna, prolungamento strada 

vicinale Alagna. Praticamente, questa strada è veramente una situazione 

assurda. Io la definivo, sempre in Consiglio Comunale, la Beirut di 

Marsala, dove la strada senza asfaltata si abbassa per circa 50 centimetri 

e le macchine vengono sommerse dall'acqua e lì ci abitano centinaia di 

famiglie. Infatti, ho sollecitato, perché ricordo a quelli che magari sono 

per la prima volta qua era stato fatto un progetto tempo fa. Già il progetto 

di esproprio, l'esproprio è stato fatto. Nel piano triennale è inserita, 

però siccome si parlerà nel prossimo piano triennale, anche perché le 

entrate non ci sono, allora io ho chiesto che venga fatto un procedimento 

di messa in sicurezza, magari un intervento minimo, perché siamo in una 

situazione veramente… Praticamente, siamo nella strada che dal semaforo 

dove c'è la Renault via Favara scende verso la via Salemi, che conosciamo 

tutti. Succede la fine del mondo, quantomeno un piccolo intervento magari 

metterci un po' di materiale. Per ora, facciamo il piccolo intervento, poi 



lo facciamo, perché praticamente  questa strada già erano stati assegnati 

alla ditta i lavori, poi c'è stato un ricorso degli ex proprietari, di 

conseguenza poi è scaduto il vincolo e quindi si sono perse negli anni le 

notizie, speriamo di dare la possibilità. Vedo che il Consigliere 

Ferrantelli è anche lui interessato. Vorrei chiudere con una notizia un 

po' positiva. Proprio stamattina è stato fatto il verbale di consegna dei 

lavori dell'illuminazione. Praticamente, si è verificato che ci sono circa 

32.000 euro di somme a disposizione. Quindi, Presidente, questi 32.000 

euro i tecnici si stanno interessando per essere utilizzati immediatamente 

con la sostituzione di lampade. Stamattina, questa è la novità proprio di 

stamattina. A conclusione, magari io mi sono prolungato un po' troppo e 

non è mia abitudine, perché chi mi conosce sa che sono abbastanza sintetico, 

ripeto, il piano triennale dell'Amministrazione si propone di agire nel 

prossimo piano triennale, che speriamo e ci auguriamo tutti di averlo 

pronto già nel mese di marzo, a brevissimo, ed iniziare un nuovo percorso. 

Questo è quanto vi dovevo, sono qua eventualmente se avete bisogno di 

qualche chiarimento. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

In ordine, si sono prenotati la collega Genna, il collega Rodriquez e il 

collega Ferrantelli. Se ritenete, c'è sempre l’ingegnere Mezzapelle che è 

collegato, facciamo relazionare all'ingegnere Mezzapelle e poi intervenite 

o volete fare delle domande? 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

Va bene, facciamo intervenire Mezzapelle, per quanto mi riguarda, 

Presidente. 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Buongiorno, Presidente. Buongiorno, Consiglieri. Buongiorno, Assessore. 

Per quanto riguarda l'intervento, io naturalmente sono a disposizione di 

tutti i quesiti che vogliono fare i Consiglieri. Quello che posso 

relazionare da un punto di vista tecnico, per non ripetere ciò che ha detto 

già molto bene chi mi ha preceduto, ossia l'Assessore, è che il programma 

delle opere pubbliche è un programma che è stato riadottato sullo stesso 

impianto di quello pubblicato nel primo semestre del 2020. È stato 

riadottato lo stesso schema di programma con le uniche modifiche di 

aggiornamento del responsabile del procedimento, perché come voi sapete 

alcuni colleghi sono andati in pensione, non ultimo il dirigente 

incaricato, ed altre figure sono state sostituite, ma gli interventi sia 

come tipologia sia come fondo dove prendere le risorse economiche sia per 

quanto riguarda la stima del costo del programma sono rimasti invariati. 

Sono 91 quelle dell'elenco annuale, ossia del 2020, quindi con 

un'importante programmazione, che prevede un finanziamento da parte del 



Comune che lo fa sia con mutui, come diceva l'Assessore, sia attraverso 

l'articolo 208, quindi le entrate da multe od anche attraverso 

l'alienazione di beni disponibili oltre naturalmente che alcuni fondi 

privati, arriva ad oltre 42.000.000 di euro di interventi programmati. 

Questi 42.000.000 di euro di interventi programmati, essendo alla fine 

dell'anno, per poter essere messi in campo devono avere un creditore certo, 

quindi avere una determinazione a contrarre per far sì che questi soldi 

vengano individuati all'interno dell'elenco annuale 2020 e che vengano 

realizzate all'inizio del 2020 e del 2021 e naturalmente questo può essere 

fatto per tutto ciò che è finanziato attraverso un'entrata certa, ossia 

gli oneri di urbanizzazione, gli articoli 208 ed i proventi dalle tariffe 

cimiteriali. Proprio per questo, come ufficio e come dottore, io ho il 

mandato, una volta che il programma triennale sia attuato e quindi di 

conseguenza anche il bilancio e il piano esecutivo di gestione, di attivare 

tutti quegli interventi che permettano all'inizio del 2021 di avere una 

città che ancora possa funzionare da un punto di vista delle manutenzioni, 

perché naturalmente le manutenzioni ordinarie e straordinarie, che sono 

stati iniziate alla fine del 2019 e sono state portate avanti nel 2020, si 

sono esaurite e si stanno esaurendo, fatti salvi i 30.000 euro che diceva 

poc'anzi l'Assessore Galfano, per i quali oggi la direzione lavori ha 

ultimato i lavori stessi ed ha dichiarato che vi sono disponibili altri 

32.000 euro. Di conseguenza, questa mattina, insieme alla posizione 

organizzativa geometra Parrinello, abbiamo fatto una gara d'urgenza, 

chiedendo tre preventivi a tre ditte, che dovranno rispondere lunedì, in 

modo da affidare d'urgenza questi 30.000 euro di manutenzione ordinaria, 

perché come sappiamo chi sono una serie di criticità sia per quanto riguarda 

l'illuminazione sia per quanto riguarda gli impianti di semaforizzazione. 

Ci tengo a dire che è manutenzione ordinaria, per cui questi soldi e questi 

interventi dovranno essere fatti entro l'anno. Io rimango a vostra 

disposizione per qualunque necessità e vi ringrazio. 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Assessore, io la inviterei a sedersi, visto che deve intervenire spesso, 

al mio fianco, nel suo posto dove era abituato. Assessore, il suo posto la 

cerca. Aveva chiesto di intervenire la collega Rosanna Genna, ne ha la 

facoltà. 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

  

Grazie. Intanto, è un piacere Presidente vedere l'Assessore Arturo Galfano 

nel suo posto da Consigliere Comunale. Assessore, lei ha condiviso con me 

in quest'aula un emendamento che era importantissimo, mi fa piacere che i 

lavori siano andati avanti. Ci sono ancora molte cose che dovremmo 

approfondire, perché in base a quell'emendamento, al di là della coccarda 

al petto che si è messa la vecchia Amministrazione, ma di concreto 

ufficialmente ancora non c'è nulla. Intanto, qua un plauso a lei, perché 

ho visto pure all'entrata del cimitero un albero di Natale. Nessuno mai si 

era immaginato di fare una cosa del genere ed è una cosa importante. Al di 



là di tutto, la volevo invitare a fare una riflessione, e confermo quanto 

detto dal mio collega Coppola, che in Consigliò Comunale fu votato un 

regolamento che permetteva all'Amministrazione di fare le estumulazioni, 

perché i contratti che vengono sottoscritti sono stati tutti sottoscritti 

recentemente con 60 anni e non 99, quindi forse lei non ricorda ma realmente 

esiste questo regolamento. In più, la invito da Assessore oggi, come 

precedentemente discusso in commissione insieme a lei, nella Commissione 

Sociale, di quando si parlava di regolamento proprio cimiteriale ed un 

gruppo di Consiglieri andarono a fare un sopralluogo al cimitero - mi 

ricordo uno dei tanti il collega Rodriquez -avete avuto uno spiacevole 

avvenimento, un incontro poco opportuno. Dico che gli operatori del 

cimitero dovrebbero essere gli unici ad avere chiavi del cimitero. Non è 

pensabile che ci siano artigiani che abbiano le chiavi ed entrano ed escono 

dal cimitero come se fosse casa loro. Non è pensabile che quello che viene 

votato in quest'aula non viene né applicato né messo in evidenza, perché 

si è opportunamente votato un regolamento che dava un indirizzo specifico 

per quanto riguarda le lapidi, però ad oggi le debbo dire che con data 

odierna, andando un pochettino in giro, ho visto che non si rispetta 

assolutamente quel regolamento. Presidente, Assessore, oggi, ieri era un 

semplice Consigliere come tutti noi ed ha partecipato a quella commissione, 

la invito a tenere in considerazione quanto esternato oggi da questa 

postazione e a fare una sua propria azione e la invito pure a realizzare 

una postazione vera, reale all'entrata del cimitero vecchio con un'apposita 

cabina dove andare ad allocare qualche dipendente, in modo tale che 

monitoriamo le entrate e le uscite anche dall'altra parte, perché è 

impensabile, ma potrebbe accadere, che dall'altra parte entra chi vuole ed 

esce chi vuole. Più volte, è stata evidenziata questa cosa e la invito 

anche a ripristinare quelle postazioni nel cimitero vecchio, perché ci 

sono dei loculi dove c'è di tutto. Lei si ricorderà le mie battaglie in 

aula, quando ironicamente dicevo che l'Amministrazione aveva aperto 

un'azienda che era la coltivazione delle chiappare, si ricorda? Si ricorda 

quando in aula io dissi che l'Amministrazione aveva aperto un'azienda con 

la coltivazione dei famosi capperi. Ecco, io invito lei oggi, perché non 

vorrei fare un intervento contro di lei in quanto Assessore al cimitero, 

proprio per monitorare tutte quelle zone dove ci sono tutte quelle piante 

che fuoriescono dai loculi. Dobbiamo rispettare quel luogo, perché è un 

luogo che va rispettato. Grazie, Assessore, dell'informazione. Spero di 

poterle essere utile per quanto riguarda il cimitero e ci vediamo domani 

mattina alle 9:00, al cimitero. 

 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Può tranquillamente rispondere, poi diamo la parola al Consigliere Mario 

Rodriquez. Successivamente, quando termina l'Assessore, prende lei la 

parola. 

ASSESSORE GALFANO  

 



Grazie, Presidente. Ha detto bene la Consigliera Genna, abbiamo 

l'appuntamento domani mattina per un sopralluogo. Per quanto riguarda il 

fatto che lei mi stava comunicando delle chiavi in possesso di qualcuno, 

io non ne ero al corrente. Verificherò se effettivamente c'è una cosa del 

genere, se questo signore o questi signori sono autorizzati. Non so, la 

cosa mi giunge nuova. Per quanto riguarda la postazione che diceva lei, 

fatta dall'altra parte dell'entrata secondaria, io devo rappresentare però 

che al momento abbiamo soltanto due unità di personale. Con la dottoressa 

Adamo stiamo lavorando insistentemente ai fianchi dell'Assessore Ruggieri 

per avere delle unità di personale, perché la condizione è veramente… 

Perché una delle cose che mi ero riproposto, appena insediatomi, era 

proprio quella di aprire tutti i pomeriggi il cimitero perché, come sa 

bene lei, io sono uno che frequenta spesso il cimitero. Purtroppo, però 

ancora siamo riusciti a recuperarne soltanto una unità. Insieme a Ruggieri 

stiamo cercando di coprire il vuoto, coprendo quel vuoto, cercheremo anche 

di coprire quella postazione dietro, perché come dice lei può entrare 

chiunque, anche se c'è una telecamera messa lì. La situazione è questa, 

diamo tempo. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliera Genna. 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA  

 

Grazie, Presidente. Proprio perché lei ha parlato dei dipendenti, io voglio 

ricordare che noi abbiamo bisogno di personale al cimitero, perché abbiamo 

un dipendente che fa tre ore, prende una busta paga di 300 euro e, se non 

c'è questa persona, non si può dare corso alle sepolture. Per cui, la 

invito ufficialmente a farsi carico di fare arrivare qualche unità in più, 

a mettere apposto questo dipendente e, allo stesso modo, caro Assessore, 

la invito pure ad utilizzare il personale che oggi usufruisce del reddito 

di cittadinanza in appositi progetti che possono riguardare anche la 

sorveglianza delle cimitero. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ha chiesto di intervenire il collega Rodriquez, ne ha la facoltà. A seguire, 

il Consigliere Pino Ferrantelli, il collega Fici e il collega Ivan Gerardi. 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

 

Grazie, Presidente, Colleghi, Assessore. Assessore, lei ha parlato del 

cimitero, quindi siccome credo che ci sta un po' a cuore a tutti quanti 

questo luogo sacro, ora la mia domanda è intanto ho capito bene che volete 

fare l'entrata dove si accompagna per l'ultima volta il cittadino che 



muore, quindi si deve asfaltare quell'area dove si accompagna, dove si fa 

l'accompagnamento praticamente, ho capito bene? 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

La piazza. 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

 

Esatto. Poi, l'altra domanda, una delle tante, perché gliene voglio fare 

qualche altra poi. Praticamente, lei ha detto che si deve approvare i 

sessant'anni ora. Ora, mi sfugge forse qualcosa, magari sono stato 

disattento la consigliatura scorsa, diciamo che chi firma un contratto 

centennale, di 99 anni e poi si vede tolto il defunto a sessant'anni, credo 

che non è una cosa fattibile. Sessant'anni è chi purtroppo muore adesso, 

quindi firma un contratto per sessant'anni. Chi ha firmato per 99 anni, 

credo che non si possono cambiare le carte in tavola, mentre che è in corso 

d'opera, questa è la prima domanda. Poi, Assessore, la collega Genna si 

riferiva a chi entra ed esce. Sicuramente, gli addetti ai lavori, chi deve 

montare una lapide, una cosa è giusto che entrino lì dentro, hanno magari 

un mezzo con tre ruote, un carrellino, ci mancherebbe. Però, entrare con 

le proprie auto e magari lasciarle pure accese perché ha la batteria 

guasta, questa è un'altra cosa. Questo è il discorso del cimitero, magari 

poi lei si informerà per quanto riguarda questo discorso di chi entra con 

le macchine. Poi, lei ha parlato della via del Fante. Anche se è stata 

scarificata con la vecchia Amministrazione, io credo che c'è stato qualche 

errore lì, caro Assessore, perché se le fognature sono ancora ferme a via 

Alcide De Gasperi, io non capisco perché si è dovuto scarificare nel mese 

di agosto, ora non mi ricordo di preciso, questa strada per poi lasciarla 

per tutto questo tempo così scarificata, che ormai si sta distruggendo 

pure quel poco di ghiaia che c'è, quindi facendo magari dei danni alle 

macchine che passano o anche alle persone che magari possono inciampare, 

perché lì, come lei sa, i marciapiedi non esistono dalla via Alcide De 

Gasperi fino al Bastione. Credo che ci sia stato qualche errore, quindi si 

informi su questa cosa. Poi, un'altra domanda, lei ha parlato di 

marciapiedi di via Circonvallazione e quant'altro. Ora, ho visto che nei 

mesi scorsi c'erano delle persone che lavoravano o facevano finta di 

lavorare, non so, di questi cantieri scuola. Ora, non li vedo più e mi 

sembra di vedere l'impresa che ha l'appalto al Comune. Io vorrei capire, 

non è che il completamento di questi marciapiedi venga fatto a carico del 

bilancio comunale? Questa è un'altra domanda. Poi, l'ultima e chiudo e mi 

scuso per il prolungarmi delle domande che sto facendo. Per quanto riguarda 

tutti i cantieri aperti, cioè voglio dire la pista ciclabile, la palestra 

Grillo è già da diverso tempo che sono tutti fermi con le quattro frecce 

accese. Ora, vorrei capire qual è il problema e se lei me lo può ovviamente 

spiegare. La ringrazio. 



VICE PRESIDENTE MILAZZO  

Prego, Ferrantelli. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO  

 

Grazie, Presidente. Signori Consiglieri, nella stesura che puntualmente ha 

fatto l'Assessore per il piano triennale ha sottolineato con attenzione 

una strada fondo Alagna, fondo Intorcia, capiamo che la strada che da San 

Silvestro porta alla via Agnello e alla via Salemi, ha due sbocchi. 

Precisamente, si trova in contrada San Silvestro, subito dopo il Ciemme 

dove c'è quel palo di luce grande ed è una strada veramente che io ho 

percorso impraticabile. Mi sembra di paragonarla, ma neanche, ad una strada 

di Beirut di 30-35 anni fa, dico è invivibile. Li abitano almeno 500 

persone e quindi transitano almeno 2.000 persone residenti oltre gli 

esterni. E’ impraticabile, d'inverno poi è impossibile, d'estate piena di 

polvere, d'inverno piena di fango con fosse inaudite che le macchine 

vengono distrutte. Io capisco che è un fondo che noi non riusciamo a 

risolvere in poco tempo, però un intervento immediato, anche per dare un 

segnale di immediatezza, quello si può fare, Assessore, e non mancherà a 

lei sicuramente intervenire in questo senso. L'altro problema che le voglio 

attenzionare, parlando di cimitero, il cimitero nuovo. Io la invito a fare 

un sopralluogo, perché quel cimitero è stato ed è continuamente in mano ad 

atti vandalici ed avvengono delle barbarie, avvengono dei furti. Io non so 

se lei ha avuto modo di fare un sopralluogo e di saperci dire a che punto 

è questo cimitero e perché è continuamente incustodito. Quindi, la prego 

di attenzionare, perché il Comune ha speso dei soldi in quel posto ed è 

abbandonato a se stesso. Le devo dire che è stato oggetto di atti vandalici 

e non lo possiamo permettere. Grazie. 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Grazie, Consigliere Ferrantelli. Si era iscritto a parlare il Consigliere 

Fici, ne ha facoltà. 

CONSIGLIERE FICI NICOLA  

 

Sì. Grazie, Presidente. Assessore, io volevo brevemente un chiarimento in 

merito alla relazione che aveva poc'anzi effettuato. Ha chiaramente 

specificato che, considerati i tempi, trattasi del piano triennale della 

precedente Amministrazione. L'unica differenza è in un potenziale mutuo 

che bisognava contrarre con la Cassa Depositi e Prestiti pari ad 1.400.000 

euro. Vorrei capire questo mutuo cosa andava a finanziare e, considerato 

che ad oggi non ci sono più le tempistiche necessarie per sottoscrivere 

questo impegno con la Cassa Depositi e Prestiti, cosa si pensa nel breve 

periodo di fare per sopperire a questa mancanza di liquidità. Grazie. 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 



Prego, Assessore. 

ASSESSORE GALFANO  

 

Andiamo un po' per ordine. Riguardo a quello che aveva chiesto il 

Consigliere Rodriquez, sa benissimo lei che da Consigliere siamo stati 

insieme, ne abbiamo discusso del fatto che si poteva estumulare una salma 

che avesse più di sessant'anni, quando in previsione si dovevano togliere 

quelle che ne avevano 99, se lei ricorda bene. Il discorso è, giustamente 

come ha sottolineato lei, ma come si fa se c'è un contratto? La risposta 

gliela do, ma perché lei pensa che sessant'anni fa è stato fatto un 

contratto di 99 anni? Non credo che ci sia un contratto. Comunque, tutto 

questo è da verificare nell'ufficio, comunque credo che l'ordinanza 

sindacale sia sufficiente. Sul fatto della scarificazione della via del 

Fante, purtroppo non lo so se tecnicamente c'è stato un errore della 

vecchia Amministrazione, io non sono qui per criticare la vecchia 

Amministrazione, assolutamente, i nostri tecnici verificheranno. I 

marciapiedi che diceva lei, quelli di fronte al Comando Municipale, se non 

sbaglio? Questi sono fatti lavori di cantieri scuola. Proprio stamattina 

ne parlavo con il geometra Parrinello, hanno terminato i lavori. Per quanto 

riguarda il materiale, è stato acquistato e c’è lì. I lavori, purtroppo, 

non sono stati definiti, quindi sarà cura della nostra Amministrazione 

definire quella piccola parte dei lavori che sono rimasti incompiuti. Del 

resto, sarebbe assurdo perderli. La strada vicinale Alagna, Consigliere 

Ferrantelli. Come le ho anticipato, è sotto la mia attenzione, sono stato 

io proprio a sollevare il problema insieme a molti Consiglieri qua vicini, 

perché siamo andati più volte a fare dei sopralluoghi: Beirut nel vero 

senso della parola. Sicuramente, non arriveremo a farlo in tempo 

brevissimo, sarà mia cura metterlo nel prossimo piano triennale. 

Attualmente, cerchiamo di fare di necessità virtù. Metteremo qualche cosa 

per magari togliere, come dice lei, la polvere nel periodo dove non piove, 

non fango ma acqua, perché una macchina li rischia di essere sommersa. Per 

quanto riguarda il cimitero che dice lei, siamo andati a fare un sopralluogo 

in commissione, forse c'era con me la Consigliera Genna. Addirittura, io 

sono caduto in un tombino, si ricorda Consigliere? Quindi, conosco bene. 

Dovremmo vedere lì, è un discorso un po' più importante, se abbiamo ancora 

l'intenzione ancora di continuare, anche perché c'è una proposta sua di 

eventualmente trasformarlo... Mi dia il termine esatto. 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA  

 

Avevo chiesto, Assessore, nella precedente Amministrazione, addirittura 

non so se l'abbiamo inserito pure nel DUP, la possibilità di creare il 

forno crematorio per quanto riguarda chi vuole farsi cremare, con due 

bocche avevo chiesto: uno per animali ed uno umano, con la possibilità di 

coinvolgere anche le Amministrazioni vicine, perché ci poteva essere la 

necessità da parte del Comune di Trapani, che si trova in questa situazione 

di disagio anche lui, coinvolgendolo e fare in modo che anche alcune salme 

provenissero da altri Comuni per essere allocati in quel nuovo cimitero. 



È importante perché per le cremazioni, se non ricordo male, si va a Catania 

o addirittura a Napoli. Quindi, sarebbe nell'intero raggio di questa parte 

della Sicilia forse l'unica opera che potrebbe interessare realmente 

l'Amministrazione, sarebbe una delle prime. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

Mi sembrava corretto farglielo dire a lei. Era una sua proposta, mi sembrava 

corretto farglielo dire a lei. 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA  

 

Sì, sì, Assessore. Infatti, ricorda bene, perché molte proposte le abbiamo 

condivise insieme a lei, perché noi eravamo coesi da questo punto di vista 

per l'interesse della città. Grazie. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

L'ultima domanda che mi ha posto invece il Consigliere Fici. A questo 

punto, mi sembra opportuno e giusto che risponda l’ingegnere Mezzapelle 

rispetto al 1.400.000 euro di mutuo che cosa si intendeva fare, perché 

l'ingegnere ha più possibilità di me di vedere le carte e poi lui è molto 

più bravo di me, io rispondo della parte politica soltanto. 

 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Ingegnere Mezzapelle, ci sente? Un attimo soltanto, facciamo rispondere 

l'Assessore sul punto, dopodiché interverrà lei. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

Allora, questa domanda mi è stata posta dall'architetto e Consigliere Rino 

Passalacqua. Io ho provveduto, dopo qualche ora, a dargli la risposta. Per 

quanto riguarda la palestra Grillo, i lavori sono fermi perché si aspetta 

un’autorizzazione della Soprintendenza, perché siccome si doveva 

intervenire sul suolo, c'era la sezione archeologica della Soprintendenza 

che deve dare un parere. Per quanto riguarda i lavori della chiesa di San 

Giuseppe, che il progettista e il direttore dei lavori è l'architetto 

Musso, quindi un architetto esterno, invece si aspetta un'autorizzazione 

del Genio Civile, quindi non dipende da noi, ma dipende da enti diversi. 

Invece, per quanto riguarda la pista ciclabile, proprio stamattina ho 

parlato con il nostro geometra Pino Di Girolamo e mi diceva che stanno 

lavorando sulla parte dove c'è la strada in cemento per rifare di nuovo, 



scarificare un poco, mettere il cemento e colorarla appena il tempo lo 

permette. 

 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Grazie, Assessore. Allora, ingegnere Mezzapelle, se può rispondere in 

merito alla richiesta del Consigliere Fici di 1.400.000 del mutuo. Aveva 

seguito il discorso? 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Sì, sì, avevo seguito. Per quanto riguarda... Delle opere degli interventi 

che dovevano essere e sono state individuate come soggetti a mutui. Tutte 

queste opere soggetti mutui, individuate nell'elenco annuale, quindi non 

solo quelle da 1.400.000, non potranno essere attivate, perché 

l'approvazione del bilancio, l'approvazione del programma triennale 

avverrà in questi giorni, per cui non ci sono i tempi per attivare quelli 

che sono i mutui. È chiaro che con il nuovo programma triennale, così come 

ha detto l'Assessore, che verrà individuato come data ultima di chiusura 

per marzo dell'anno prossimo, verranno individuati puntualmente tutti 

quelli che sono i mutui da contrarre e quindi, di conseguenza, attivare le 

procedure con Cassa Depositi e Prestiti. Al momento, io non ho informazioni 

per dire qual è il mutuo da 1.400.000, perché viene trattato in maniera 

aggregata come cifra di tutti gli interventi soggetti a mutuo per i quali 

questi non verranno attivati nel 2020. 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Grazie, dottor Mezzapelle. Prego, Consigliere Fici. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA  

 

Volevo un attimino avere chiarito meglio questo aspetto, nel senso che io 

purtroppo non faccio parte della commissione, c'è comunque collegato anche 

il collega Passalacqua. Capisco che era magari un mutuo che dalle somme 

che si riuscivano ad ottenere, questo 1.400.000 poi in quota parte andavamo 

a finanziare vari interventi, però è importante capire quali sono gli 

interventi che magari in questa fase non riescono di poter essere 

effettuati, perché dico i mutui, quantomeno prima del 15 dicembre, potevano 

essere sottoscritti. Per cui, dico è importante capire se si tratta di 

spese di mera manutenzione, quindi magari aspettare tre mesi non comporta 

nulla, una cosa magari è rischiare di perdere l'avvio di alcuni progetti 

importati per la città. Grazie. 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Sì. Grazie, Consigliere Fici. Assessore, vuole rispondere al riguardo? 



ASSESSORE GALFANO  

 

Purtroppo, mi sono perso un po', parlavo con i Consiglieri qua vicino a me 

e mi sono perso un po' l'intervento del Consigliere Fici, perché pensavo 

che era rivolto… 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Presidente, se vuole posso dare… 

 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Prego, dottor Mezzapelle, risponda lei. 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Allora, giusto per dare alcune informazioni, nel programma triennale 

l'intervento 27, “Manutenzione straordinaria impianti sportivi” 100.000 

euro, la fonte di finanziamento è il mutuo. Intervento 23, “Manutenzione 

straordinaria marciapiedi e abbattimento barriere architettoniche” 200.000 

euro nel 2020, 200.000 euro nel 2021, 200.000 euro nel 2022, quindi 600.000 

euro in tutto, anche questo è con mutuo. Poi,n. 31 “Manutenzione 

straordinaria impianti di pubblica illuminazione, impianti semaforici” 

250.000 euro nel 2020, 200.000 euro nel 2021, 200.000 euro nel 2022 per un 

totale di 650.000 euro anche questi fonte di finanziamento con mutuo. 

Intervento n. 33, “Revisione delle prese idriche della rete comunale” 

100.000 euro ogni anno, 300.000 euro in totale, anche questo con mutuo. 

“Lavori di sostituzione rete idrica” 2020, 600.000 euro, 200.000 euro ogni 

anno, anche questi con mutuo e via dicendo. La contrazione di mutuo è una 

forma importante di investimento e tante opere sono soggette a questa fonte 

di finanziamento. Sarà certamente con il prossimo programma delle opere 

pubbliche, che come aveva ribadito l'Assessore ed è l’indirizzo che mi 

aveva dato l'Assessore e il Sindaco, di farlo il prima possibile, tanto 

che gli uffici ed io nella valutazione in questo programma triennale stiamo 

già andando nella fase di programmazione 2021-2023, è chiaro che con il 

nuovo programma delle opere pubbliche ci sarà certamente l'individuazione 

dei mutui ed il periodo transitorio tra l'approvazione di questo programma 

delle opere pubbliche 2020 ed il prossimo programma delle opere pubbliche 

2021-2023 sarà sorretto dal fondo pluriennale vincolato, ossia con le 

determine a contrarre con la realizzazione dei progetti esecutivi che 

stiamo facendo da qui entro il 31 dicembre, stiamo parlando di oltre 10 

progetti che interessano la manutenzione, per far sì, come dicevo in 

premessa, che la città dal punto di vista delle manutenzioni non rimanga 

ferma. 



 

VICE PRESIDENTE MILAZZO  

 

Perfetto. Grazie, ingegnere. Consigliere Fici, altre domande? Allora, do 

la parola al Consigliere Gerardi, che aveva chiesto di parlare. Prego. 

 

CONSIGLIERE GERARDI GUGLIELMO IVAN  

 

Sì. Grazie, Presidente. Colleghi Consiglieri, Assessore. Assessore, la 

ringrazio per il suo intervento circa il piano triennale, la presentazione 

del piano triennale. Vero è che questo piano triennale per la scadenza 

naturale e per il mandato di rinnovo si è succeduto in un tempo tale da 

non poter apportare poi modifiche al piano triennale, però è anche vero 

per un aspetto di fattori e burocrazia, però è anche vero che oggi questa 

Amministrazione ha portato qui in aula piano triennale della scorsa 

Amministrazione e quantomeno poteva essere fatto uno sforzo in più e 

portare anche un emendamento tecnico a quello che era il piano triennale 

ed oggi votarlo qui in aula o meglio verificarlo in anteprima, in una 

riunione antistante quella consiliare e magari valutare se c'era la 

possibilità di apportare le modifiche al piano triennale in corso. Capisco 

anche che il 2020 ormai volge al termine, quindi mancano poche settimane, 

ma sulla programmazione anche del 2021 già questo piano triennale poteva 

essere emendato anche tecnicamente, considerando anche che abbiamo in aula 

una maggioranza così vasta che non penso ci sarebbero state lungaggini e 

perdita di tempo. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego, Assessore. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

Grazie, Presidente. Consigliere Gerardi, lei sa benissimo si poteva anche 

fare, ma le entrate che noi abbiamo in questo piano triennale se andiamo 

noi ad intervenire su queste, che sono cose indispensabili perché mancano 

ormai pochi giorni, non c'era proprio spazio di intervenire, pochissimi 

margini, niente. Allora, l'Amministrazione ha ritenuto opportuno di 

intervenire a breve, quando sarà il prossimo piano triennale, perché 

spostare e magari minimamente, sempre di manutenzione parliamo, 50.000 

euro da una manutenzione ad un'altra manutenzione sarebbe stato… Del resto, 

ormai siamo al giorno 18, fino al 31 dicembre, con le feste natalizie del 

mezzo, si è ritenuto di agire in questa maniera, niente di particolare. 

PRESIDENTE STURIANO 

 



E’ iscritto a parlare il Consigliere Coppola. Consigliere Gerardi, sulla 

questione da lei sollevata mi trova in perfetta sintonia, nel senso che è 

giusto che i Consiglieri abbiano la possibilità naturalmente di potere 

lavorare e di poter emendare ed è una facoltà che abbiamo, noi possiamo 

tranquillamente presentare tutti gli emendamenti che vogliamo, in questo 

momento. È una prerogativa che ci spetta, questo lo possiamo fare su tutto: 

lo possiamo fare oggi sul piano triennale, lo possiamo fare sul documento 

unico di programmazione, lo possiamo fare sul bilancio di previsione. Una 

cosa sola vi prego, se dobbiamo fare le corse per dare alla città un 

bilancio il prima possibile, decidiamo di riunirci anche il sabato o la 

domenica, il lunedì, se abbiamo la necessità di presentare emendamenti che 

siano essenziali ed io vi do tutti i mezzi possibili e disponibili per 

poter lavorare. Se riteniamo che possiamo fare un altro tipo di lavoro 

tutti assieme, perché a partire dall'opposizione se oggi volesse fare 

sicuramente un lavoro di ostruzionismo all'Amministrazione, lo potrebbe 

tranquillamente fare. Inizia a presentare emendamenti, gli emendamenti 

necessitano di pareri... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Sarebbe contraddittorio però, Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Non è il loro piano triennale, non lo metto in dubbio, ma è un piano 

triennale di chi? Non penso che il Consigliere Fici allora fosse 

Consigliere Comunale, potrebbe essere il piano triennale del Consigliere 

Rodriquez e dell'Assessore Passalacqua, anche loro sulla carta possono 

presentare, potrebbe essere contraddittorio, ma fa parte della politica, 

possono tranquillamente farlo. Questo significa dare alla città di Marsala 

sicuramente un bilancio non più nel 2020, ma lo darà nel 2021. Faranno la 

loro parte, perché è corretto che sia fatta. Quindi, io dico anche qua 

facciamo tutti i ragionamenti possibili, colleghi, e da parte mia, 

credetemi, se abbiamo bisogno o necessità anche di continuare la seduta di 

oggi pure domani, ci prendiamo un giorno intero, approfondiamo tutti gli 

argomenti possibili ed immaginabili. Le carenze di altri non possono essere 

un problema nostro, non so se sono chiaro, collega Coppola. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Presidente, lei oggi è il Presidente che mi piace. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 



Mi fa piacere, mi fa piacere, mi fa piacere. Su questo che sia chiaro, se 

c'è bisogno, necessità, dico domani è sabato non è un problema, 

domenica...ma siamo in una situazione di emergenza. Nelle situazioni di 

emergenza, non c'è né sabato né domenica né festivo. Una cosa sola dico, 

tutto quello che deve essere impegnato nel 2020, dobbiamo cercare di far 

si che possa essere impegnato, reso esecutivo ed attuabile entro il 2020, 

perché bisogna fare le determine di impegno di spesa, diversamente creiamo 

un ulteriore danno alla città. Sulla parte investimenti, sappiamo benissimo 

che io devo avere entro il 2020 creditore certo e fattura emessa. 

ASSESSORE GALFANO  

 

Infatti, ci sono i geometri che stanno lavorando. 

PRESIDENTE STURIANO 

 

 

Su questo, ha perfettamente ragione, collega. Dico poi bisogna capire 

l'Amministrazione che cosa intende fare, perché nulla toglie che se 

dobbiamo intervenire nel 2020, interveniamo subito nel 2020. Se è solo un 

problema 2021, troviamo un punto assieme, ma assieme all'Amministrazione, 

che l'Amministrazione si impegni assieme agli uffici ad iniziare a venire, 

a partire dal 2021, dalla prima decade del 2021, a confrontarsi con la 

commissione consiliare competente su quello che è lo stato. Non possiamo 

oggi spogliarci di quelli che sono i nostri ruoli, ma nello stesso tempo 

non possiamo... Quindi, cerchiamo di trovare un punto di sintesi. Se tutto 

questo è fattibile, noi prima di Natale possiamo approvare il bilancio di 

previsione. Se questo non è fattibile, ci prendiamo tutti i tempi possibili 

ed immaginabili, approfondiamo gli atti per come è giusto che vengono 

approfonditi,Consiglieri. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Posso, Presidente? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Grazie, Presidente. Finalmente, è il Presidente che mi piace. Ecco, lo 

Sturiano che conosco, quando poi prevale il senso di responsabilità o il 

buonsenso. Noi abbiamo dibattuto, Presidente, questo piano triennale delle 

opere pubbliche da una settimana, dieci giorni e devo dire che non è il 

piano di questa Amministrazione, non è il nostro piano. Poteva esserlo, 

poteva esserlo se veniva approvato nei tempi opportuni che era all'inizio 



dell'anno, ma come tutti sappiamo e penso che il problema è generalizzato 

in tutti i Comuni d'Italia che a causa del corona virus i ritardi sono 

stati notevoli per tutti. Aggiungiamo che noi siamo stati anche in campagna 

elettorale, dunque con una nuova Amministrazione che si è insediata da 

appena qualche mese. In verità, Presidente, oggi all'atto della votazione 

io avrei dovuto astenermi. L’ha fatto Antonio Vinci, ho motivato perché ho 

espresso il mio voto favorevole, perché ci sono momenti in cui deve 

prevalere veramente il buonsenso e il senso di responsabilità. Questo piano 

triennale, così per com'è, Arturo, noi lo sappiamo tutti, non abbiamo 

margini di manovra, perché sarebbe da irresponsabili in questo momento, 

pur se non è il nostro, io parlo di questa maggioranza, ma non lo è neanche 

per il Consigliere Vinci, che fino a qualche tempo fa era anche con noi, 

però è comunque di un’Amministrazione, che ha predisposto quella che era 

la sua visione della città. Io invece parto da un principio, Presidente. 

Molti qua lo sanno, sono Consiglieri ormai veterani, il piano triennale 

delle opere pubbliche, che è un atto importantissimo, perché comunque è un 

atto propedeutico al bilancio e per noi oggi serve più approvare il bilancio 

in realtà che il piano triennale delle opere pubbliche, per tutta una serie 

di questioni - parlo di contratti scadenza, autisti e quant'altro - però 

il piano triennale delle opere pubbliche comunque all'interno contiene 

degli investimenti che alcuni sono previsti con mutui, altri investimenti 

che devono essere fatti con la vendita dei beni patrimoniali, altri con la 

disponibilità immediata. Io, Presidente, vorrei ricordare una cosa. Cinque 

anni fa, noi questo piano delle opere pubbliche, per quelle che non 

rientrano con mutui e con la vendita dei beni patrimoniali, è in parte 

finanziato per circa 1 milione di euro dalla rimanenza della revisione dei 

mutui che noi abbiamo votato qualche anno fa e che vanno a finanziare 

alcune opere. Ora, cosa voglio dire? Noi sappiamo che il piano di 

ammortamento dei mutui rinegoziati è previsto con una maggiore rimanenza 

fino al 10º anno. Dal 10º anno in poi, dottore Fiocca, non abbiamo più la 

rimanenza, che sono interessi meno che andiamo a pagare, ma andremo pian 

piano a pagare di più la rata dei mutui che noi oggi abbiamo. Cosa voglio 

dire? Che se noi dobbiamo fare degli investimenti, Presidente, che 

riguardano una riqualificazione che potrebbe essere un impianto sportivo 

con tutte le motivazioni giuste e valide che ci siano, io ritengo che ci 

vuole un momento di attenzione da parte sua, Assessore, da parte 

dell'Amministrazione e poi del Consiglio Comunale che quelle opere che non 

richiedono la messa in sicurezza, situazioni particolari di emergenza, 

l'edilizia scolastica e quant'altro, che vengano trasferiti con la 

possibilità di accedere a dei finanziamenti e ad utilizzare le somme, che 

abbiamo noi avuto in economia, per fare delle cose necessarie. Cosa voglio 

dire? Se noi dobbiamo fare una palestra nuova o un campo di calcio nuovo, 

facciamolo con una richiesta di finanziamento al CONI, alla Comunità 

Europea che andarlo a fare con mutui che domani possono andare ad aggravare 

ancora di più quelle che sono le casse comunali o con quel poco che abbiamo 

di disponibilità immediata che è data da questo. E' normale che la 

sostituzione di lampade, le strade, i marciapiedi e l'edilizia scolastica 

devono essere necessariamente attenzionati. Dunque, Presidente Di Pietra, 

il Presidente del Consiglio che conosce bene la materia di cui sto parlando, 



perché di fatto è così, e noi di fatto siamo già al sesto anno di 

regolarizzazione dei mutui, significa quattro anni, noi non abbiamo più 

questo milione in più, saremo veramente nei guai, allora dico io questo 

cerchiamo di fare investimenti anche in infrastrutture dove possono avere 

anche una certa rilevanza economica. Voglio dire, se io ho la disponibilità 

di fare un parcheggio, che domani potrebbe essere a pagamento, è un 

parcheggio che io faccio l'investimento, perché tanto investo ma piano 

piano lo vado ammortizzando perché ho delle entrate. Diverso è che se io 

utilizzo le risorse del Comune, andrò a fare opere che non sono sicuramente 

di rilevanza economica, ma che sono solamente a perdere, ma gli 

investimenti si devono fare. Perché dico questo, Presidente? Perché quello 

che voglio lanciare, il messaggio è, mi dispiace in questo caso contraddire 

gli amici miei, non necessariamente si devono presentare progetti per avere 

finanziamenti della Comunità Europea, perché? Perché, Presidente, 

Assessore, io non posso accettare che mi si dica in commissione che ci 

siamo dimenticati un parere per la messa in sicurezza del lungomare Boeo, 

che è una questione di incolumità pubblica non lo posso accettare e poi in 

due mesi, tre mesi si riesce ad intercettare un finanziamento per fare la 

pista ciclabile, dove lì i pareri ce ne vogliono per qualsiasi cosa, perché 

si va a guardare pure il pelo. Io questo non lo posso accettare, non perché 

sono contro la pista ciclabile, me ne guarderei bene, perché eventualmente 

doveva rientrare in una strategia molto più completa, perché noi sappiamo 

che chi abita in quella zona oggi ha un notevole disagio, perché dopo 

l'incrocio di baglio Cudia, se non ricordo male è baglio Cudia, la 

possibilità per uscire significa uscire dove c'è l'imbarcadero per Mozia, 

significa che deve fare 9-10 km per andare a lavorare. Allora, quando si 

fanno opere pubbliche, io dico questo perché siccome c'è in programma la 

pista ciclabile che vada da qua fino ad Agrigento, bisogna stare attenti, 

perché quella pista ciclabile, così per com'è - io ho provato ad andarci, 

sarà bellissima - oggi andrebbe chiusa, perché è pericolosa, perché nessuno 

quando hanno dato i pareri non hanno considerato che appena c'è un 

centimetro e mezzo di acqua mossa dentro lo Stagnone, quella pista diventa 

impraticabile. Dunque, ingegnere Mezzapelle, penso che mi sta ascoltando, 

l’invito che abbiamo fatto oggi in commissione ed è per questo che la 

disponibilità a votare quasi subito immediatamente l'atto, se non solo per 

conoscere alcune questioni, è proprio perché noi dall'anno successivo 

dobbiamo metterci a lavorare, partendoci già dalla valorizzazione o 

dismissione dei beni patrimoniali, che per noi sono importanti, perché 

sarebbe una grande fonte di finanziamento per tutte quelle opere che 

possono diventare strategiche per la città, ma è pur vero che tutto quello 

che noi andiamo a vendere lo dobbiamo rendere appetibile, perché altrimenti 

rimane solo un'utopia. Abbiamo parlato di villa Damiani. Villa Damiani, 

oggi c'è un progetto di riqualificazione per fare dopo di noi, ma c'è una 

grandissima estensione di area dove dovrebbe essere riqualificata, dunque 

valorizzata, dunque il Comune potrebbe pensare o di fare ulteriori 

investimenti, che possono essere anche a rilevanza economica oppure 

decidere di valorizzarla per potere cercare quantomeno di venderla. Il 

problema qua non è solo venderla di più, il problema è venderla. Noi a chi 

lo dobbiamo andare a vendere il mattatoio, per finanziare delle opere 



pubbliche che diventano sogni? A chi dobbiamo andare a vendere il mercato 

ittico all'ingrosso? E il cimitero di Cutusio a chi lo dobbiamo vendere, 

Presidente? A nessuno. Dunque, se noi dobbiamo prendere in giro i 

cittadini, prospettando opere che non si potranno mai realizzare, che 

devono essere finanziate con fondi di finanziamento che sono dalla vendita 

di beni patrimoniali, abbiamo preso per i fondelli la città. Dunque, 

allora, bisogna cambiare completamente mentalità. Io sto guardando lei, 

dottore Fiocca, perché lei è stato il capo della Ragioneria e sa che quello 

che sto dicendo corrispondere a verità. Dunque, dall'anno 2021, ci deve 

essere, è normale che ci confronteremo con l'opposizione e con la 

maggioranza, io non sono né maggioranza precostituita, perché per me quello 

che dice Grillo non è Vangelo, tantomeno sono verità quelle che può dire 

l'opposizione. Dunque, le cose vanno fatte con criterio, nell'interesse 

generale della città e di tutti, perché prima di tutto vengono i cittadini, 

il nostro territorio e poi viene tutto il resto del mondo, quando si parla 

anche della pista ciclabile, perché è bello, tutto quello che vuoi, però 

dobbiamo poi andare a vedere l'utilità. Dunque, dall'anno successivo, ci 

dobbiamo mettere a lavorare affinché noi possiamo presentarci alla città 

con un piano triennale delle opere pubbliche che comprenda tutta una serie 

di questioni, che va dalla valorizzazione del territorio stesso a quella 

che è la funzionalità anche per piccole questioni, come poco fa si parlava 

di via del Fante. Lì è stato fatto un investimento che non ha senso, lì 

quella strada era a doppio senso ed era una strada che faceva defluire il 

traffico, diventa senso unico e crea problemi ai cittadini, a chi viene da 

fuori, a chi abita in quella zona. E così o no, Presidente? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Condivido. 

 

 

 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

A che cosa è servito fare quel marciapiede? Non necessariamente le cose si 

devono fare perché uno percepisce un finanziamento. Allora, se domani 

prendiamo un finanziamento per buttare a terra la Chiesa Madre, lo 

facciamo, perché dobbiamo fare una piazza? Bisogna stare attenti quando si 

fanno le programmazioni, soprattutto che riguardano una pianificazione che 

va a guardare non l'anno successivo, perché quello potrebbe essere il 

rifacimento di una strada o di un marciapiede, ma quello che riguarda la 

pianificazione e la crescita dell'intero territorio. Dunque, Presidente, 

io nemmeno lo discuto il piano triennale delle opere pubbliche, perché c'è 

poco da fare, non ci sono nemmeno i tempi tecnici. È inutile che noi - 

Ivan ha ragione - ci andiamo ad impantanare con qualche piccolo 

emendamento, non è il caso, non è il Consiglio Comunale che ha il tempo di 



pensare e di potere, perché... Presidente, ingegnere Mezzapelle, un'altra 

questione. Anche le strade, stradelline secondarie, vicinali, chiamiamole 

così, questo non significa che non si devono fare. Si devono fare, si 

dovrebbe fare un regolamento, che preveda che gli interventi vengano fatti 

con criterio, con uguaglianza e con giustizia, perché se io devo andare ad 

illuminare o asfaltare una strada dove ci abitano due famiglie e devo fare 

200 metri, preferisco andarne a fare una dove ci sono 500 metri, ma ci 

abitano 20 famiglie, perché le urbanizzazioni è un diritto che hanno i 

cittadini, ma devono essere regolamentate, così tagliamo la testa al toro 

e che non ci sia più la lite: "Io sono più forte di te, perché riesco a 

fare un emendamento rispetto ad un altro, perché voglio fare prima questa 

strada rispetto a un'altra", questo criterio deve finire. Ingegnere 

Mezzapelle, è un appello che le faccio, io non ho mai proposto stradelle, 

stradelline, non mi interessano queste cose, però è giusto che si facciano. 

Io non li faccio, non le ho mai proposte, vivo in centro, conosco la 

campagna ma non la frequento, però è giusto che questi cittadini hanno gli 

stessi diritti che hanno chi abita in centro, ma non deve più succedere 

che si illumini e si asfalti una strada in contrada Misilla, dove la strada 

principale è completamente al buio e la trazzera è completamente illuminata 

ed asfaltata, questo non deve più accadere, Presidente, e mi rivolgo a lei 

Assessore e mi rivolgo all'ingegnere Mezzapelle. Io ho avuto modo di 

apprezzare la sua preparazione, non lo conoscevo, e la sua compostezza, 

dunque muoviamoci in questo senso. Dunque, Presidente, per quanto mi 

riguarda sono disponibile a votarlo subito il piano triennale, poi è 

normale che ognuno è libero di esprimere il proprio pensiero. Grazie, 

presidente, ho concluso. 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ci sono altri che vogliono intervenire? Consigliere Passalacqua, a lei la 

parola. 

 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

 

Sì. Grazie,Presidente. Dirigenti e colleghi Consiglieri, sento di potere 

dire, anche a nome dell'opposizione, che sicuramente non sarà nostro ardire 

creare ostruzionismo nella votazione del piano triennale, perché mi sembra 

inopportuno. Oltre al fatto che ne siamo in qualche maniera genitori, credo 

che il momento sia molto delicato per la città, i tempi sono stretti, 

quindi diciamo che non sarà sicuramente nostro compito e nostro 

intendimento far sì che la macchina si possa bloccare e creare 

ostruzionismi gratuiti solo perché si è dall'avversa parte politica, 

assolutamente, questo mi sento di poterlo dire a nome di tutta 

l'opposizione. Una cosa invece, voglio fare un ragionamento un po’ più 

ampio e non scendere nei dettagli delle situazioni che fino adesso sono 

state elencate, voglio fare un ragionamento e spero che sensibilizzi un 

po' tutti. Noi viviamo in un momento molto particolare, per quanto riguarda 

le risorse che le pubbliche amministrazioni, ormai da anni, hanno. Sappiamo 



benissimo che le somme su cui possiamo, tra virgolette, bisticciare sono 

veramente ridicole ed esigue, cioè stiamo parlando di nulla. Se io tolgo 

la stradella o taglio mezza palestra a Perino, la coperta è così corta che 

taglio là, ma quello che faccio in contraltare è veramente… Stiamo parlando 

di minuzie, di cui veramente non rientra nella mia logica di intervenire 

politicamente eventualmente in un discorso di piano triennale, 

assolutamente no. Io credo che tutti dovremmo essere un po' più 

responsabili, ma per questo triennale, per i triennali passati e per i 

triennali che ci saranno in futuro, nei prossimi anni. Abbiamo visto da 

una lettura del triennale, che abbiamo avuto modo di approfondire tutti, 

che la maggior parte dei capitoli, la maggior parte delle voci con cui 

possiamo intervenire in maniera incisiva sullo sviluppo della città vengono 

da un'opera di progettualità europea. E' inutile che ci prendiamo in giro, 

noi se non sfruttiamo ed incominciamo ad incarognirci sulla progettualità, 

i fondi e le risorse FESE, PSR e quant'altro, le nostre amministrazioni 

locali italiane, e soprattutto siciliane, non avranno nessuna speranza di 

un futuro di sviluppo, questo è inutile che ci prendiamo in giro. Non per 

niente, l'Europa, la politica europea non favorisce più i singoli Comuni 

e le singole iniziative. Come vedete, la maggior parte vengono da Agenda 

Urbana. Agenda Urbana che cos'è? Un consorzio di Comuni che adotta delle 

politiche di sviluppo di un intero territorio e di connessione da un 

territorio all'altro. Noi non avremmo mai avuto una progettazione per 

l'intero lungomare della pista ciclabile se quel discorso di piste 

ciclabili non rientrerebbe in un progetto di area vasta, che va da Bagheria 

ad Agrigento. Cioè, quando l'Europa finanzia ed attenziona degli assi su 

cui poter intervenire, sono assi che privilegiano territori interi, 

Consorzi di Comuni, Province. Quindi, ricordiamoci sempre che tutto quello 

che si è ottenuto e di cui ne rivendico non la paternità, insieme alla mia 

ex Giunta la paternità è stato questo, è stato un grossissimo lavoro di 

recuperare risorse affinché il territorio possa avere delle chance per il 

futuro. Quindi, tutte le diatribe politiche sul triennale, sulla voce di 

triennale su cui possiamo andare a farci delle scaramucce, si parla di 

somme veramente ridicole, di operazioni ridicole. Se c'è bisogno di un 

aiuto, diciamo qualche piccolo trasferimento, assolutamente è il Consiglio 

che deve andare a fare tutto ciò, però ricordiamoci che lo sviluppo del 

territorio passa dall'approvvigionamento di risorse, da una programmazione 

europea, cioè questo è il futuro di questa città. Lo stiamo vedendo con 

questo triennale, ingegnere mi corregga se dico delle eresie, però è 

questo. Quindi, mi auguro che tutti noi prendiamo contezza dell'importante 

opportunità che abbiamo tra l'altro, perché l'agenda europea, la 14-20 si 

chiuderà ora il 22 od il 23. Ingegnere, non mi sbaglio, è vero, non dico 

delle inesattezze? Quindi, approfittiamo di questo momento. Noi abbiamo, 

nella vecchia Amministrazione, ovviamente fatto degli altri progetti che 

magari sono arrivati dopo. Li possiamo ripresentare, possiamo fare scorrere 

le graduatorie, ci sarà una riprogrammazione per questo biennio che avremo 

davanti, quindi abbiamo delle bellissime e grandissime opportunità di cose 

importanti. Quindi, io sono fiducioso nella maturità che tutti avremo nel 

portare avanti un'azione comune per il territorio. Sono voluto intervenire 

solamente per fare questo discorso di sensibilizzazione, qualora ce ne 



fosse bisogno, ma non ce n'è sicuramente e per dire che la nostra parte 

politica, seppure esigua, non farà nessuna azione di ostruzionismo del 

tutto banale ed anche inopportuna. Grazie a tutti. 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Grazie, Consigliere Passalacqua. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Ma ci mancherebbe, Presidente, anche perché non è che c'è largo Pace nel 

piano triennale. 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Cosa? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Dico ci mancherebbe, l'avremmo potuto fare noi qualora avessimo ritrovato, 

per esempio, un'altra questione come largo Pace.  

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Di questi larghi ce ne sono tanti, poi ci sarà modo. 

 

 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE  

 

Presidente, un'altra questione, solo un minuto. L'ingegnere Mezzapelle tra 

l'altro è qui a poco. Una cosa che bisogna attenzionare è la qualità delle 

manifatture quando si fanno le opere pubbliche, perché non deve più 

accadere quello che è successo a Porta Nuova. Io posso capire che si 

sbaglia una soglia, ma un'intera piazza che è disallineata oppure mi si 

viene a dire che ci si dimentica dello scivolo per disabili davanti alla 

villa Cavallotti qui le questioni sono due: o nel  progetto non era previsto 

oppure chi doveva controllare non ha controllato e l'hanno dimenticato, 

dunque questo non deve più accadere. Anzi, invito lei, Presidente, a 

verificare se ci sono stati degli errori e chi è che ha la responsabilità, 

perché riguarda non solo la cosa importante su quello che si deve andare 

a fare, ma un pure come vengono realizzate le opere. Presidente, mi rivolgo 

anche a lei, perché la Commissione Lavori Pubblici ha pure l'autorità per 



potere andare a verificare, quando siamo generalmente costituiti, anche la 

manifattura dell'opera. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Scusi, lei si riferisce ad un basolato se è di prima o di terza? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE  

 

Presidente, questo io non lo capisco, ma era evidente che c'erano le basole 

disallineate, tant'è che da qualche parte hanno cercato di raddrizzarle, 

ma lo scivolo disabili, l'abbattimento delle barriere architettoniche un 

dato di fatto è, non è che è una cosa che mi sono inventato io che mancavano 

lo scivolo. Dunque, le cose sono due: o il direttore dei lavori non ci 

andava o nel progetto non era previsto. Non è che è possibile che un 

intervento di questo tipo venga dimenticato, cioè non ci posso credere. Se 

è stato dimenticato, la colpa è o dell'impresa o di chi doveva controllare 

o no, sbaglio? 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliere Ferrantelli, mi consenta, i lavori non sono stati consegnati, 

ma non c'è più un cantiere. Nel momento in cui non c'è più un cantiere, 

significa che i lavori sono stati consegnati, mi dovete scusare. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE  

 

C'era un cantiere aperto e tiene la città bloccata? 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Non solo, su questa cosa poi verificheremo. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE  

 

Presidente, io confido, ho detto che questo è lo Sturiano che mi piace. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Sa qual è il problema? Che oggi magari dico le stesse cose che dicevo 

cinque anni fa, quattro anni fa, tre anni fa, di anni fa, un anno fa, può 



stare tranquillo, con una differenza che quello che dicevo oggi lo metto 

in atto, perché è anche arrivato il momento che tutta una serie di cose, 

di fesserie qualcuno ci venga a dare delle spiegazioni ben chiare e precise. 

Quando dico anche sulla qualità dei materiali, qualcuno deve pure vigilare. 

Lì sono stati spesi 700.000 euro di finanziamenti pubblici, Consigliere. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE  

 

Che non significa che perché provengono da qualche fonte di finanziamento 

non sono comunque dei cittadini. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Sono d'accordo con lei, sono d'accordo con lei, ma lei sa benissimo, che 

come me ha fatto anche lavori a casa... Assolutamente si, però dico su 

queste cose ci dovrebbe essere un maggiore controllo su come vengono fatte, 

io ho iniziato. Collega, io ho iniziato, ma ho iniziato dagli ultimi tre 

anni a venire a questa parte. Onestamente, un po' di tempo da dedicare ce 

l'ho. Assessore, a te la parola. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

Grazie, Presidente. Per quanto riguarda i lavori di Porta Nuova, per 

rispondere al Consigliere Coppola, sappiamo benissimo che era un progetto 

della vecchia Amministrazione, siamo perfettamente d'accordo. Per quanto 

riguarda il lavoro, allora questo finanziamento nasce per finanziare 

l'immobile sequestrato, che si trova a Porta Nuova, ivi compresa la piazza. 

Nei primi giorni in cui mi sono insediato da Assessore, ho chiesto subito 

che venga messa a disposizione dei cittadini la piazza per accedere al 

passaggio dal viale Isonzo anche per entrare al viale del Decumano Massimo 

da via XI Maggio, da Porta Nuova. Bene, è stato fatto, però una 

precisazione. I lavori non sono stati terminati, perché stanno riguardando 

l'immobile, la costruzione che si trova vicino al bar, ecco perché non 

sono stati terminati. Nel giorno stesso che è stata aperta la piazza, io 

sono andato sul posto. C'era con me l'ingegnere Mezzapelle, c'era come 

l'ingegnere Giacalone, c'era con me l'architetto Stefano Pipitone ed 

abbiamo verificato quello che poi tutti avete visto. Mi è stato detto 

dall'ingegnere Giacalone, che è il direttore dei lavori, che applicherà 

tutte le penali possibili ed immaginabili, farà rimediare a tutti i lavori 

che sono stati fatti male, farà tutte le sostituzioni perché,come ha 

sottolineato il Consigliere Ferrantelli, non c'è stato ancora un collaudo 

ed i lavori sono stati riconsegnati, quindi ancora… Per carità, io non mi 

trovo a difendere nessuno, io sto dicendo la realtà delle cose per cui 

abbiamo fatto. 

(Intervento fuori microfono) 



ASSESSORE GALFANO  

 

L'impresa dovrà riparare, non andrà via se prima non riparerà tutto quello 

che c'è da fare. Questo mi dicono i tecnici ed io ho fiducia pienamente 

nei tecnici e soprattutto nell'ingegnere Mezzapelle, che sta facendo un 

lavoro veramente pauroso. 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE GALFANO  

 

Io le dico che lei ha ragione, però purtroppo il fatto è questo. Purtroppo, 

non c'era né io né lei lì a controllare i lavori. Poi, un'altra cosa che 

volevo sottolineare… 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Assessore, in merito a questa questione che è stata sollevata della piazza 

della Vittoria, siccome mi capita spesso di vedere macchine che fanno le 

gincane all'interno della piazza, siccome le cose le vedo, non è difficile, 

le cose sono due: o mettiamo una videocamera e siamo nelle condizioni di 

vedere, perché quella è una zona pedonale, fra le altre cose macchine che 

entrano all'interno della piazza della Vittoria e fanno le gincane, è 

capitato di vederla a qualcuno? 

ASSESSORE GALFANO  

 

Allora, anche a questo con l'ingegnere Mezzapelle, siamo nel periodo di 

Natale quindi il termine è adatto, si parlava, mi corregga l'ingegnere che 

mi ascolta, di mettere dei panettoni... 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Sono stati in parte messi. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

Di mettere i panettoni per evitare l'accesso delle macchine lì, però 

siccome ancora c'è il cantiere aperto, loro debbono entrare ed uscire. 

Comunque, sarà mia cura, e soprattutto dell'ingegnere Giacalone e ancora 

di più da parte dell'ingegnere Mezzapelle, stare sul chi va là per la fine 

dei lavori. Invece, volevo sottolineare una cosa all'architetto Rino 

Passalacqua, mi fa piacere seguire il suo intervento e mi fa piacere pure 

che l'architetto Rino Passalacqua viene da me e mi viene a sollecitare 

certi lavori che… Veramente, Rino, proprio oggi parlo per il Sud il lavoro 

da 1.300.000 euro, un finanziamento da 1.300.000 euro per quanto riguarda 



palazzo Bignami e l'altro di 300.000 euro per quanto riguarda gli arazzi. 

Anzi, ne approfitto del mezzo per comunicarti che proprio ieri mi ha 

chiamato l'ingegnere Palmeri, l'ex ingegnere capo del Comune di Marsala, 

che ha ricevuto una nota, perché ancora pensano che lui sia il responsabile, 

in cui mancava il documento perché si definisca tutta la pratica. Devo 

dire onestamente che l'ingegnere Mezzapelle si è messo a disposizione e 

addirittura, l'ho comunicato proprio stamattina all'ingegnere Mezzapelle, 

li farò incontrare perché neanche si conoscono, l’ingegnere Palmeri si è 

messo a disposizione e fornirà di sua spontanea volontà quel lavoro, anche 

se non è più un impiegato pubblico e così arriveremo a definire la pratica. 

Ringrazio ancora Rino Passalacqua che, al di là di opposizione e 

maggioranza, mi stimola affinché siano portati dei lavori a termine, lavori 

che interessano tutta la città indistintamente. 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Chi vuole intervenire? Gabriele Di Pietra, prego. Anzi, perdoni, il 

Presidente della Commissione Lavori Pubblici. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

 

Grazie, Presidente. Assessore, ingegnere, diciamo che già l'assessore, 

così come l'ingegnere, hanno ben spiegato alcuni dei tratti salienti 

riguardanti il piano triennale delle opere pubbliche 2020-2022. Ci tenevo 

semplicemente in questo intervento ad esprimere solo un dubbio, oltre due 

mie opinioni. Innanzitutto, ci tengo a sottolineare che concordo 

pienamente, come già detto nella seduta odierna della commissione, con la 

visione del collega Flavio Coppola. L'intenzione e la necessità è quella 

di valorizzare veramente i beni, l'elenco degli immobili di cui dispone il 

Comune, perché come dicevamo l'Assessore mercoledì e all'ingegnere 

stamattina se non riusciamo a valorizzare questi immobili, tutti gli 

interventi previsti sia per questa annualità che per le prossime con la 

tipologia dei finanziamenti intesa quale dismissione dei beni patrimoniali 

rimarranno nei libri dei sogni, così come mi hanno raccontato i Consiglieri 

più esperti, veterani in quest'aula. Quindi, così come proponeva Flavio 

Coppola, Assessore, chiedo a lei come Assessore al settore, così come 

rappresentate nell'Amministrazione tutta oggi qui, di chiedere davvero di 

valorizzare, trovare delle soluzioni per valorizzare questo immobile, 

altrimenti anche l'anno prossimo così come fra due, tre, quattro anni ce 

li ritroveremo sempre nell'allegato 1 della scheda C contenente l'elenco 

degli immobili. Condivido anche il suggerimento dell'ingegnere Mezzapelle, 

che ha portato a noi stamattina, nella seduta della Commissione Lavori 

Pubblici, che mi piace estendere a tutta l'aula proprio perché così come 

ha detto poco fa il Consigliere Coppola stamattina ho avuto davvero modo 

di apprezzare l'ingegnere Mezzapelle, nonché il dirigente del settore 

Lavori Pubblici più che preparato ma, cosa molto importante che ho 

apprezzato, la sua disponibilità. Ci ha chiesto di approvare questo piano 

triennale così com'è, nei tempi più celeri per provvedere anche 



all'approvazione del bilancio, ma si è messo a disposizione affinché già 

dal mese di gennaio 2021, insieme a lui, la commissione possa iniziare a 

lavorare anche con l'Assessore sul piano triennale delle opere pubbliche 

2021. Questa è una cosa che a me ha fatto tanto piacere, ha fatto anche 

piacere a diversi Consiglieri componenti della Commissione Lavori Pubblici, 

che non ricordavano esperienze simili negli anni passati, quindi dobbiamo 

dare atto all'ingegnere Mezzapelle di quanto ci ha proposto, riconoscendo 

la sua disponibilità. Altra cosa, nei primi giorni dopo essere stato eletto 

Presidente della Commissione Lavori Pubblici, quando è arrivato a noi il 

piano triennale, subito insieme al Vice Presidente Vito Milazzo mi sono 

recato presso il palazzo del Comune per chiedere all'ufficio di Ragioneria, 

in modo particolare al funzionario Sparla, dei suggerimenti e degli aiuti 

anche per noi che siamo alle prime armi, imparare a leggere il piano 

triennale con tanta umiltà, perché ho ringraziato i componenti della 

commissione che mi hanno eletto Presidente, però umilmente devo riconoscere 

che, non avendo esperienza, c'è tanto da imparare e per questo ho già 

ringraziato e lo rifaccio i componenti della commissione, che hanno avuto 

tanta esperienza e che in questa esperienza, in queste due settimane hanno 

aiutato tanto me ed anche i Consiglieri più giovani. Dicevo i dipendenti 

dell'ufficio Ragioneria - glielo accennavo poco fa, Presidente - mi hanno 

fatto notare - e lo ricordo all'ingegnere Mezzapelle - che nell'allegato 

1 della scheda A vi è un piccolo errore tra le somme degli stanziamenti di 

bilancio e quelle provenienti dalla dismissione dei beni patrimoniali. Mi 

dicevano che l'ingegnere Mezzapelle ha firmato un allegato differente da 

quello che aveva predisposto l'ingegnere Palmeri, che vi è quindi un 

piccolo errore, cifre proprio irrisorie potremmo dire, e che avrebbero 

provveduto alla presentazione di un emendamento tecnico. Quindi, 

Presidente, comunico a lei questa notizia, le evidenzio questo problema al 

fine di poterlo risolvere nella maniera più opportuna. Un'altra piccola 

osservazione, al punto n. 58 è presente un intervento tanto discusso in 

commissione, che riguarda l'angolo di via Itria - via Libertà. Lo abbiamo 

approfondito anche chiedendo una copia di tutti gli emendamenti del 2019 

e lì, in quella massa di emendamenti, abbiamo trovato l'emendamento con 

primo firmatario il Consigliere Flavio Coppola. Oggi, lo abbiamo anche 

approfondito e chiarito con l'ingegnere Mezzapelle. Qual è il problema in 

merito a questo punto? Il Consiglio Comunale aveva provato questo 

emendamento, che proponeva l'acquisizione e la manutenzione di questo 

angolo tra la via Itria e la via Libertà al fine di migliorare la viabilità 

e l'incrocio in sé per sé, che oggi rappresenta un pericolo. Al nostro 

quesito c'è stato comunicato che lo stesso incrocio e l'immobile, che 

tramite l'emendamento di Coppola doveva essere acquistato, presenta già 

una concessione rilasciata dagli uffici del Comune di Marsala per un 

progetto che hanno presentato. Dunque, mi chiedo, considerato che questo 

intervento è previsto nell'annualità in corso 2020 con una somma di 40.000 

euro non con la dismissione dei beni patrimoniali ma con la Bucalossi, mi 

chiedo cosa ce ne faremo, mi chiedo cosa ce ne faremo. Mi chiedo, 

Presidente, cosa ne faremo di questi 40.000 euro? 

PRESIDENTE STURIANO  

 



Consiglieri, io voglio spiegato innanzitutto perché quel progetto non può 

avere un seguito? Io parto da un presupposto, quel progetto perché non può 

avere un seguito? Io ho convocato un Consiglio Comunale appositamente per 

fare approvare quel progetto, ma non perché l'ho sollecitato io o l’ha 

sollecitato il collega Coppola, noi avevamo già votato altri atti di 

indirizzo. Gli uffici tecnici ci hanno portato un progetto per 

l'approvazione, per essere definitivo e procedere tranquillamente. Non 

solo, tra le altre cose prevedeva anche l'immissione in possesso. In questo 

momento, capisco che forse c'era un progetto, io non so che cosa deve 

essere fatto, però piccole dimensioni sono talmente piccole, non so quello 

che si può fare, non penso che possono fare un palazzo. Consigliere Coppola, 

possono fare un palazzo? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Presidente, io non ho che dire, perché su questa cosa noi ne abbiamo 

discusso. Lei ha convocato un Consiglio Comunale straordinario per 

approvare questo progetto. Ora, non lo so, ci sono altri? 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE  

 

Presidente, ne abbiamo discusso in commissione e quasi tutti, non voglio 

dire tutti perché potrei sbagliarmi, non voglio azzardare affermazioni 

errate, e tutti condividevamo la posizione del collega Coppola, ritenendo 

opportuno questo intervento. Quindi,la mia è semplicemente un'ulteriore 

sollecitazione all'Assessore, al dirigente per capire come poter procedere 

in merito a questo intervento. Concludo, comunicando all'aula che già oggi, 

nella seduta di stamattina, la commissione ha espresso parere favorevole 

al piano triennale con un'astensione ed otto voti favorevoli. Infine, 

desideravo semplicemente, Presidente, ringraziare l'Assessore Galfano, che 

c'è stato d'aiuto in commissione, così come il dirigente l'ingegnere 

Putaggio, il funzionario Giancarlo Sparla che, come dicevo poco fa, ci ha 

aiutato anche ad imparare a leggere il piano triennale, oltre che 

ringraziare nuovamente tutti i Consiglieri che insieme a me hanno discusso 

ed oggi votato questo atto. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliere Coppola, prego. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Sì. Grazie, Presidente. A parte il piano triennale, l'Assessore Galfano è 

anche l'Assessore al decoro urbano. Siccome l'ingegnere Mezzapelle ho 



notato che non ha bisogno di atti di indirizzo o di mozione. Oggi, prendeva 

l'appunto e dice: "Va bene, vado avanti". Allora, Presidente, io vorrei 

cogliere l'opportunità per dire una cosa pubblicamente. Il decoro urbano, 

che rientra anche per certi aspetti nella pianificazione del nostro 

territorio, Marsala come tutti sappiamo è importante dunque il decoro, ma 

a Marsala abbiamo tre punti di accesso: uno è il lungomare l'SP21, uno è 

via Mazara e l'altro sono via Trapani e via Salemi, che si ricongiungono 

tramite via Dante Alighieri. Allora, dico un'altra questione, intanto 

intimare chi ha delle opere, infrastrutture che sono indecorose a 

provvedere a sistemarle dal punto di vista come decoro, non si può più 

vedere la distilleria che c'è a fianco ai Carabinieri in quelle condizioni, 

io nemmeno so di chi è. Che si provveda anche in queste cose, perché? 

Perché quella delibera oltre alla vendita dei beni patrimoniali o della 

valorizzazione dei beni immobili del Comune, si possa prevedere anche 

l'acquisizione, tramite anche permute, di beni che non sono di proprietà 

del Comune. Porto un altro esempio, Presidente, area militare della 

circonvallazione con l'area militare dello Stagnone. Io non voglio 

attribuire colpe a nessuno, non ero Consigliere Comunale in quel periodo 

ben preciso, ero alla Provincia, però questo Consiglio Comunale, 

l'Amministrazione Carini - poco fa ho chiesto all'amico Walter Alagna che 

era Assessore che in quel momento - si è speso tantissimo per fare quel 

famoso protocollo d'intesa con la difesa, che scadeva il 28 febbraio del 

2013, con termine perentorio, eppure è stato fatto scadere e non abbiamo 

avuto la possibilità di riqualificare due zone che riguardano l'area dello 

Stagnone con quella di via Circonvallazione, che per noi poteva diventare 

anche momento di incassare, perché doveva essere adibita zona residenziale. 

Dunque, Presidente, l’invito che faccio all'Assessore Galfano e 

all'ingegnere Mezzapelle è anche di andare a verificare tutte queste 

situazioni, perché rientrano all'interno del nostro territorio. Non è 

possibile, io non so che decisione ha preso l'ASP in merito all'ospedale 

vecchio e l'ospedale vecchio è un'altra questione, perché noi potremmo 

pure pensare di acquisirlo e dare all'Azienda Sanitaria Provinciale altre 

aree da potere utilizzare per fare altre cose, come per esempio ci sono 

aree che sono dell'ASP, prendi per esempio nella zona dove c'è via Biagio 

Di Pietra, via Angileri, lì c'è una chiesa diroccata, credo che sia una 

chiesa sconsacrata, che è di proprietà dell'ASP, che è completamente in 

abbandono, che il Comune potrebbe acquisire, facendo anche delle permute 

e renderla fruibile a tutti cittadini, invece di diventare immondezzaio. 

Assessore, l'invito che faccio a lei e anche all'ingegnere Mezzapelle è 

per il prossimo anno di inserire e prevedere una strategia che possa 

salvaguardare il decoro ed anche una riqualificazione più complessiva della 

città. È una proposta dove, nei limiti del possibile della legge, non 

dobbiamo strafare, però se dobbiamo guardare avanti e costruire una città 

migliore, dobbiamo anche pensare a queste cose, perché l'indecenza deve 

essere tolta, perché sembra Beirut. Via Mazara lì quello scempio, quella 

cosa è Beirut, via Circonvallazione è Beirut, lo Stagnone è Beirut. Tu ci 

sei stato in queste zone, Beirut eccetera, è così o sbaglio? Dunque, noi 

dobbiamo dare anche la possibilità di avere una città anche più 

accogliente. 



 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ingegnere Mezzapelle, il Presidente della Commissione Lavori Pubblici ha 

parlato del punto n. 58, “Acquisizione immobili angolo via Itria - via 

Libertà e sistemazione incrocio”. Vorrei capire che difficoltà abbiamo, 

perché fra le altre cose, come dice il collega Coppola, abbiamo 40.000 

euro cash. Se devono essere buttati, io credo che questi 40.000 euro 

possano essere utilizzati per altro. Allora, se ci sono difficoltà perché 

non si può dare seguito a quel progetto su cui ha lavorato il Consiglio 

Comunale? Tra le altre cose, è programmazione 2019-2021, quindi non è una 

programmazione 2020, risale al mese di maggio-giugno 2019. Non ho la data, 

ma ricordo, perché il bilancio è stato approvato a luglio, quindi sarà tra 

maggio e giugno. È passato un anno e mezzo, vorrei capire la difficoltà ad 

andare avanti quale potrebbe essere, ingegnere, se è nelle condizioni di 

potermi rispondere? 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Certo, Presidente. Giustamente, come dice lei, questo è un emendamento del 

2019 con una cifra che è sotto i 100.000 euro e da qui anche il discorso 

di carattere generale con caratteristiche tecniche che era stato fatto sia 

in commissione sia in passato, da quando sono arrivato, con 

l'Amministrazione, ossia di fare un elenco a parte, sempre deliberato dal 

Consiglio Comunale, per tutti quegli interventi che fossero sotto i 100.000 

euro, così le schede ministeriali che poi devono essere inviate 

all'osservatorio e caricate siano delle schede ministeriali coerenti con 

quella che è la norma. Per rispondere al suo quesito, ci sono state delle 

criticità, che sono legate all'apposizione del vincolo. Come ricordava 

lei, c'è stato prima l'emendamento con l'inserimento nel programma 

triennale di questo intervento. Questo intervento è stato inserito in 

elenco annuale senza progetto. Una volta che è stato fatto il progetto ed 

è stato approvato come progetto definitivo in Consiglio Comunale e con 

l'individuazione dell'interesse generale e questo pone il vincolo 

preordinato all'esproprio dell'area, così come è già stato fatto, siamo 

naturalmente ad un punto non vorrei dire di non ritorno, però questo cosa 

comporta? L'Amministrazione ha approntato un vincolo, adesso togliere il 

vincolo è una procedura che è certamente fattibile, ma bisogna fare tutte 

le valutazioni del caso, perché noi abbiamo vincolato un bene ed adesso lo 

svincoliamo con tutte le rivalse possibili che può avere il proprietario 

del bene stesso. Quello che c'è da fare per questo progetto è approvare il 

progetto esecutivo. Approvare il progetto esecutivo significa anche tenere 

conto di ciò che è avvenuto, ossia quello che voi avete già enunciato in 

questa serata, ossia che il proprietario ha avuto un titolo per fare 

determinati lavori. Io ancora non ho avuto la possibilità di vedere nel 

dettaglio quali tipi di lavori fossero. Concordo con lei che trattandosi 

di una porzione di territorio esigua la differenza è una differenza non 



sostanziale in quello che può essere l’indennità, però è chiaro che è 

un'indennità differente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Allora, ingegnere, a me non preoccupa l'indennità differente, perché stiamo 

parlando sicuramente di qualcosa che può essere quantificato. Se errore di 

progettazione c'è stato da parte di qualcuno, dico è un errore che può 

essere sicuramente sanato. Una cosa è certa, o il Consiglio Comunale 

procede con un proprio atto a revocare quel vicolo e allora si può dare 

seguito al progetto approvato da parte del privato o diversamente il 

Consiglio deve essere consequenziale e bisogna procedere con quello che è 

stata l'approvazione del progetto voluto dallo stesso Consiglio Comunale, 

non so se sono chiaro? Ad oggi, il privato non può fare più nulla, su 

questo dobbiamo essere tutti con le idee chiare ed una scelta deve essere 

fatta. E' normale che se il Consiglio Comunale ha fatto una scelta che 

ritiene indispensabile, bisogna essere consequenziali, quindi possiamo 

chiedere all'ufficio di potere quantificare, di potere quantificare. Dico 

quantificare quanti metri quadri può essere quell'area? 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Non riesco a risponderle, però stiamo parlando di pochi metri quadri. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ecco, ma se ci sono 40.000 euro dico io, se ci sono 40.000 euro... 

Assessore. 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Potrebbero essere qualche decina di mila euro in più, perché? Perché la 

questione che cos'è? La questione è che non stiamo parlando solamente 

dell'esproprio, anche perché se fosse stato solamente l'esproprio, non 

andava neanche in programma nelle opere pubbliche. Qui ci sono dei lavori, 

quindi bisogna fare dei lavori che sono già stati quantificati e che quindi 

sono certi, sono sempre quelli e poi c'è l'indennità di esproprio. 

L'indennità di esproprio deriva da ciò che il privato subisce come danno 

da questa attività. Per quanto riguarda la questione titolo abilitativo da 

parte del privato per potere realizzare dei lavori, io volevo portare alla 

vostra attenzione questo particolare, perché non è detto che ci sia stato 

un errore, perché il privato avrebbe potuto - e questo naturalmente mi 

riservo di valutarlo - prevedere un suo intervento nel periodo in cui è 



stato inserito in programma delle opere pubbliche questo intervento n. 58 

e prima che il progetto definitivo fosse portato all'attenzione del 

Consiglio Comunale. Quindi, fin quando il vincolo non è stato apposto, il 

vicolo non c'è. Quindi, la semplice individuazione in programma triennale 

dell'opera non individua il vincolo, ovvero avrebbe dovuto individuarlo il 

vincolo, perché ogni intervento all'interno dell'elenco annuale deve essere 

sorretto da un progetto, però in questo caso non c'era il progetto, anche 

perché è stato oggetto di un emendamento e quindi è stato inserito in corso 

d'opera, e il progetto è stato approvato dopo. Quindi, è possibile che in 

quel lasso di tempo il privato abbia fatto questa richiesta. Per cui è 

possibile, se non probabile, che non vi sia stato un errore, ma 

semplicemente la necessità di dovere rideterminare un'indennità per 

l'aggiornamento necessario di quelli che sono i progetti e i lati 

finanziari. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Quello che preme in questo momento capire sono due aspetti, ingegnere. O 

lasciamo le somme e facciamo un emendamento ed aumentiamo... 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Adesso, io non sono in grado di quantificare questa cifra. Il Consiglio 

Comunale assolutamente è sovrano ed io devo semplicemente apporre parere 

tecnico ed il collega della Ragioneria il parere contabile. Da un punto di 

vista della tempistica, posso dire che se questo viene riproposto nel nuovo 

programma triennale 2021-2023, stiamo parlando semplicemente di qualche 

mese di ulteriore approfondimento. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ingegnere, qualora il Consiglio Comunale dovesse togliere questi 40.000 

euro che aveva destinato, è come se diamo un segnale che quell’opera non 

è più interessante, non è più fra le priorità. 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

Assolutamente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E quindi parliamo la stessa lingua. Infatti, io ho detto che non è possibile 

toccare quelle somme, chiaro? Parliamo lo stesso linguaggio, 

fortunatamente. 



 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

Naturalmente, io non posso dare giudizi su quello che è l'indirizzo 

politico, quindi da un punto di vista prettamente tecnico sottolineo il 

fatto che, qualora questo intervento fosse eliminato, andrebbe di fatto 

anche annullato o dichiarato inefficace la delibera di approvazione del 

progetto definitivo. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

E di vincolo. 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

 

E di conseguenza l'efficacia del vincolo, efficacia del vincolo che è 

perdurata da adesso a quando è stato apposto, con tutto ciò che ne consegue. 

Questa è tutta la fotografia tecnica. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Ingegnere, la ringrazio, perché stato chiarissimo e su questo siamo chiari. 

Se riusciamo a quantificare quanto può essere la differenza, dico non è 

una cosa che può essere quantificata in due minuti, e riusciamo a 

rimpinguare il capitolo, siamo nelle condizioni quanto meno di potere dare 

esecutività a quello che abbiamo ritenuto indispensabile, ma come questo 

ce ne sono tanti altri, ne abbiamo parlato anche con i colleghi Consiglieri, 

perché sono quelle piccole cose che alla fine o complicano o semplificano 

la vita di ognuno di noi. Si creano ingorghi quando non c'è motivo di 

creare gli ingorghi. Su questo, dico sono piccole cose, mi fa piacere che 

c'è una velocità di azione da parte sua e soprattutto che l'intento è 

quello di lavorare. Ritengo che assieme ai colleghi Consiglieri alcuni 

interventi da potere mettere in campo in questo senso ce ne sono abbastanza, 

però mi fa piacere che ha le idee non chiare, ma chiarissime su come 

procedere, in modo tale che possiamo andare con una certa velocità, non 

camminare con la prima o con la seconda, ma camminare possibilmente con la 

quinta. Grazie, innanzitutto, per l'intervento. Ci sono altri Consiglieri 

che vogliono intervenire? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

 

Semplicemente, per un chiarimento. Con questo titolo che ha ottenuto il 

privato proprietario di questo immobile, cosa ha richiesto, cioè che tipo 

di intervento ha richiesto in questo immobile? 



 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Allora, io non so cosa ha chiesto. Diamo la parola all'Assessore. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

Lì siamo all'angolo, specifichiamo che siamo ad angolo via Itria - via 

Libertà. Giustamente, su proposta del Consigliere Coppola, che poi è stata 

avallata da quasi tutto il Consiglio Comunale, correggimi Flavio, quasi 

all'unanimità abbiamo votato, perché la necessità, perché fa da spigolo. 

Per agevolare anche gli automobilisti si è deciso di fare questa 

acquisizione e creare una specie di rotatoria lì, di creare uno slargo, 

uno spazio. Però, qualche giorno dopo, mi sono reso conto personalmente, 

fra le altre cose con il papà del Consigliere Milazzo, che vero è che in 

quell'angolo, in quella specie di rudere, perché forse rudere lo possiamo 

definire, perché se non sbaglio neanche c'era un tetto, erano soltanto dei 

muri, vero è che c'era messo “si vende”, ma nel frattempo ci siamo resi 

conto, perché qualche giorno dopo è apparsa che c'era stata già data una 

concessione edilizia e già c'era un inizio dei lavori. Quindi, questo che 

cosa significa? Che la ditta e poco fa mi sono permesso di chiamare anche 

un tecnico che era interessato alla cosa, sicuramente avremo dei problemi 

dal punto di vista legale. Chiederanno un indennizzo, perché se già c'era 

una concessione edilizia e addirittura un inizio dei lavori, la ditta 

proprietaria qualche cosa chiederà in più, al di là del valore 

dell'esproprio e questo ce lo dovremo accollare noi. Ecco perché in 

quell'occasione ebbi a dire io ed anche il Consigliere Coppola, per la 

verità, di vedere se c'erano delle responsabilità da parte di qualcuno. 

Vero è, come diceva giustamente l'ingegnere Mezzapelle, si è proceduto 

senza avere un progetto, ma quando noi abbiamo fatto l'emendamento, c'è 

stato dato un parere tecnico favorevole. Prima di dare un parere tecnico 

favorevole, secondo me, era pure opportuno verificare certe cose. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Consigliere Galfano, su questo ci siamo perfettamente capiti. Il vincolo 

apposto dal Consiglio Comunale fa venire meno l'approvazione del progetto, 

su questo dobbiamo essere chiari, quindi il danno già c'è. 

 

ASSESSORE GALFANO  

 

E poi dovremmo sorbirci il Consigliere Coppola. 

 



PRESIDENTE STURIANO  

 

Ci sono altri interventi, Consiglieri? C'era il Sindaco, che vedo 

collegato, che voleva intervenire. C'è il direttore di Ragioneria che è 

anche collegato, dico se ci fosse stato bisogno di ascoltarlo. Avevamo già 

parlato prima, non era all'interno dell'aula consiliare anche per motivi 

legati alla logistica, però sta seguendo tutti i lavori in diretta, quindi 

se ci fosse bisogno è pronto ad intervenire. Adesso, vedo nuovamente il 

Sindaco, che aveva chiesto di portare un saluto all'aula consiliare. Prego, 

Sindaco. 

 

SINDACO GRILLO 

 

Grazie, Presidente. Grazie, Consiglieri. Ho silenziosamente ascoltato il 

vostro dibattito, che mi è sembrato anche alquanto costruttivo, puntuale. 

Ringrazio anche l'ingegnere Mezzapelle per le precisazioni, per le puntuali 

precisazioni che ha reso. Volevo soltanto dire che ho seguito, che non 

sono stato assolutamente lontano da questi lunghi lavori di Consiglio 

Comunale. Credo che è da tre ore, sono le 19:19, che siete riuniti. Io ho 

conciliato con altri impegni, però considerata l'importanza dell'argomento 

che si sta trattando, anche per cominciare ad acquisire qualche elemento 

di carattere tecnico, perché io sono neo Sindaco, nel senso che ho anche 

poca esperienza dal punto di vista tecnico e specialmente per queste 

materie legate ai lavori pubblici e al piano triennale. Come è stato ben 

detto dal nostro Assessore, noi abbiamo semplicemente trasmesso in 

Consiglio Comunale un programma con lo stesso impianto, una fotografia di 

quello che in qualche modo abbiamo trovato ed apprezzato anche l'intervento 

responsabile da parte delle opposizioni, a proposito anche della necessità 

di procedere celermente e hanno giustamente, credo l'architetto 

Passalacqua, detto che sono un po' i genitori di questo piano. Noi 

chiaramente auspichiamo che si possa procedere celermente anche perché 

questo, come è ben noto, è un atto propedeutico per approvare il bilancio 

e il nostro impegno, come è stato detto precedentemente, è quello di 

mantenere i motori accesi per, con i primi del nuovo anno, avere un bilancio 

2021 approvato. Questo è fondamentale anche per potere avviare le nostre 

scelte di carattere strategico, perché al momento stiamo semplicemente 

trasferendo ciò che abbiamo ricevuto e quindi abbiamo necessità di poter 

assicurare anche alla città dei servizi. In riferimento anche alla 

contrazione dei mutui cui si è richiamati da più parti, è fondamentale 

anche per tutte le opere che sono calate attraverso la contrazione dei 

mutui che dobbiamo fare al più presto e che purtroppo saremo costretti a 

potere acquisire soltanto con il nuovo anno. Non ho altro da dire. A 

proposito soltanto delle preoccupazioni credo espresse dal Consigliere 

Coppola sui lavori su Porta Nuova ed anche da altri Consiglieri, è un 

problema questo che noi avvertiamo reale e su cui per il futuro dobbiamo 

anche essere attrezzati. Sono questioni che riguardano anche lavori legati 

alla piscina, ricordo il caso, per esempio, del nuovo Tribunale. Noi 

rischiamo su questo di appesantire le nostre casse comunali, nel caso in 



cui non si utilizzano bene le somme che provengono dai finanziamenti da 

enti esterni, da soggetti esterni all'ente Comune. Io ringrazio tutti voi, 

spero che si possa procedere... 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Sindaco, scusami. Stavo parlando con l'Assessore Galfano. Siccome hai 

accennato una questione molto delicata, che è quella del Tribunale, in 

questo momento per avere piena funzionalità occorrerebbe un ulteriore 

intervento impegnativo dal punto di vista economico per il nostro Comune, 

ma non ci sono in questo momento le risorse appostate all'interno del piano 

triennale delle opere pubbliche. 

 

SINDACO GRILLO 

 

Sì. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Quindi, è un ragionamento serio. Secondo me, questa è un'altra di quelle 

cose che con i gruppi consiliari facciamo una riunione quantomeno un po' 

più ristretta e la dobbiamo anche affrontare. Da un lato non possiamo 

permettere che non ci sia la piena funzionalità da parte del nostro 

Tribunale, che sia chiaro; dall'altra parte dobbiamo correre per 

l'approvazione del bilancio 2021-2023, dove dobbiamo andare ad appostare 

queste risorse. 

SINDACO GRILLO 

 

Sì, è chiaro. Questo è uno di quegli argomenti che deve farci riflettere 

sulla necessità non solo del controllo sui lavori anche che sono attraverso 

i cantieri aperti che abbiamo in questo momento nella nostra città e che 

provengono finalmente da opere realizzate dalle precedenti Amministrazioni 

e riguarda anche il problema, come ben diceva il Presidente, di ciò che 

dobbiamo fronteggiare come emergenza, probabilmente anche attraverso dei 

mutui, fermo restando che sull'argomento Tribunale sono state avviate le 

procedure per provare a rivalerci con le imprese, con l'associazione di 

imprese che avevano svolto i lavori del nuovo Tribunale, visto che è stata 

liberata la fideiussione per queste somme restituite. Sappiamo bene che vi 

sono delle difficoltà alle possibili procedure fallimentari che riguardano 

alcune di queste imprese che hanno eseguito i lavori, per cui credo che 

nel bilancio siano previste delle somme in entrata come rivalsa e in uscita 

con impegno di spesa derivante da questa rivalsa, però dobbiamo auspicare 

che queste somme intanto arrivino e poi c'è il problema tecnico che 

giustamente si poneva da parte del Presidente relativo al piano triennale. 

E' un aspetto questo altrettanto delicato che dovremmo con velocità 



affrontare con il prossimo piano. Al momento, io non ho altro da dirvi, se 

non di ringraziare anche le opposizioni per questo senso di responsabilità, 

che stanno dimostrando e che spero possa esserci in questioni più delicate 

come ci siamo detti nel recente passato. Se vi sono degli altri chiarimenti, 

però ho voluto dare questo bravissimo saluto per dire: ci sono, non sono 

assente e che sto continuando a seguire i lavori del Consiglio Comunale, 

seppur cercando di conciliare con qualche altra urgenza od emergenza che 

riguarda la nostra città. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Allora, ha chiesto di intervenire il Consigliere Nicola Fici, ne ha la 

facoltà. 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Sì, Presidente. Semplicemente per intanto ringraziare il Sindaco di 

partecipare, seppur da remoto, ai lavori d'aula. Per noi, come dire, la 

collaborazione se è volta allo sviluppo della città, come già anticipato 

dal collega Passalacqua, vi è tutta. Quindi, c'è tutta la nostra 

disponibilità a collaborare per cose concrete ed importanti per la città. 

Nel caso specifico, come giustamente sottolineava anche il collega Coppola, 

quasi per noi è un atto dovuto, considerato che come ampiamente discusso, 

il piano triennale delle opere pubbliche, quantomeno questo, è il piano 

adottato dalla precedente Amministrazione. In merito alla celerità che vi 

è, essendo a fine anno, di approvare anche gli altri atti, in primis è 

soprattutto quello più importante che è lo strumento finanziario e quindi 

il bilancio, inviterei il Sindaco magari a partecipare in presenza nelle 

prossime seduta, perché magari vi sarà la possibilità di discutere sul 

DUP, che è il documento unico di programmazione, perché in seno al DUP si 

cela quella che è la reale visione del Sindaco, della Giunta, della 

governance, degli esperti, dei collaboratori, dei consulenti. Ecco, non 

vorrei dimenticare nessuno, però dico è importante perché lì dovremo capire 

cosa si prefigge di fare l'Amministrazione in termini di trasporti, in 

termini di rifiuti, in termini di personale, che sono naturalmente 

questioni importanti per la città. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Grazie, Consigliere Fici. La disponibilità da parte dell'Amministrazione 

sul documento unico di programmazione e anche sul bilancio di previsione 

e di presenziare ai lavori d'aula c'è tutta. Ne avevamo parlato stamattina, 

ha seguito i lavori in diretta perché è giusto e corretto, fra le altre 

cose, che trattandosi di un bilancio soprattutto dove ci sono delle 

programmazioni soprattutto nel triennio e impegni finanziari che cadono 

nel triennio, è giusto che l'Amministrazione venga a dire all'interno 

dell'aula consiliare quello che intende fare su alcune tematiche molto 



importanti, per esempio sulla stabilizzazione dei precari ci siamo stati. 

Su come si intende procedere, per esempio anche lì, per l'aumento delle 

ore, per l'assunzione di alcune figure che riteniamo fondamentali ed 

indispensabili, cioè un percorso che prevede sulla carta questi cinque 

anni. 

 

SINDACO GRILLO 

 

Il Consigliere Fici si rivolgeva a me, però purtroppo non si sente bene, 

soprattutto chi interviene di presenza. Io ho ascoltato bene l'ingegnere 

Mezzapelle, l'architetto Passalacqua ed altri si chiedeva da parte del 

Consigliere Fici di essere presenti in Consiglio Comunale in occasione del 

DUP. Quello è un atto dovuto da parte mia, ci mancherebbe. In 

quell'occasione, io sarò presente, perché è l'atto politico più importante 

per quello che ci riguarda, quindi senz'altro ci sarò. Accolgo 

favorevolmente l'invito da parte del Consigliere Fici. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Non mi sembra che ci siano più interventi in questa seduta. Ricordo che la 

seduta è aggiornata a lunedì e martedì, alle ore 16:30. Quindi, chiudiamo 

la discussione di carattere generale sul piano triennale delle opere 

pubbliche. Se c'è qualche emendamento di natura tecnica che deve essere 

presentato da parte degli uffici, dico i tempi tecnici, diceva anche il 

Presidente della Commissione, c'è qualche modifica numerica che deve essere 

fatta. Se qualche Consigliere ritiene che ci sia la necessità di presentare 

qualche emendamento, dico che lo faccia anche via PEC, ne dia contezza, in 

modo tale che lunedì pomeriggio, quando inizieremo i lavori d'aula, si 

possa procedere tranquillamente con la votazione degli emendamenti e 

successivamente del piano triennale ed inizieremo con il documento unico 

di programmazione e col bilancio di previsione. Detto questo, colleghi 

Consiglieri, una buona serata a tutti. Salutiamo il Sindaco. I lavori 

d'aula sono sciolti. 

 


